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Реестр позволит производить в стране вино защищенного географического указания

О начале розлива такого вина уже сообщила «Массандра»

Лицензии смогут получить в том числе крестьянско-фермерские хозяйства

ТЕМА ДНЯ | В России впервые появится реестр виноградников с. 14

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: из личного архива

РОМАН МАРКЕЛОВ

Перед новогодними празд-
никами банки и банко-
маты уязвимы для атак 
мошенников, рассказали 
эксперты. ЦБ предупредил 
банки о возможности атак 
на банкоматы без физиче-
ского воздействия — с по-
мощью писем от банков 
и органов власти.

Крупные российские банки могут 
подвергнуться масштабной кибе-
ратаке перед Новым годом, расска-
зали РБК специалисты компании 

Group-IB и «Лаборатории Каспер-
ского». Перед праздниками банко-
маты заполнены деньгами, а со-
трудники банков уделяют меньше 
внимания безопасности, отмечают 
специалисты. Среди возможных 
организаторов атак на банкома-
ты Group-IB, которая специали-
зируется на предотвращении и 
расследовании киберпреступле-
ний, называет международную 
группировку Cobalt с российски-
ми корнями.

Банк России известил россий-
ские банки о новом виде мошен-
ничества, сообщил РБК представи-
тель регулятора.

Преступная группа Cobalt нача-
ла атаки в июне 2016 года, указы-
вается в расследовании Group-IB 
(имеется у РБК). Преступники гра-
бят банкоматы без физического 
воздействия, проникая в локаль-
ную сеть банка и получая полный 
контроль над устройствами, гово-
рится в расследовании Group-IB. 
По удаленной команде машины 
начинают выдавать наличность, 
а заранее подготовленные люди 
просто собирают деньги в сумки, 
следует из документа Group-IB. В 
2016 году злоумышленники уже 
атаковали банки в России, Вели-
кобритании, Нидерландах, Испа-

нии, Румынии, Белоруссии, Поль-
ше, Эстонии, Болгарии, Грузии, 
Молдавии, Киргизии, Армении и 
Малайзии.

По данным Group-IB, чтобы 
проникнуть во внутреннюю сеть 
банка, Cobalt точечно отправля-
ет в банки электронные письма с 
вредоносными вложениями. «Фи-
шинговые письма рассылаются от 
лица Европейского центрального 
банка, производителя банкома-
тов Wincor Nixdorf или от имени 
региональных банков», — уточня-
ет Group-IB.

Преступники группы Cobalt грабят банкоматы через локальную сеть банка. По удаленной команде машины начинают выдавать наличность, а заранее 
подготовленные люди просто собирают деньги в сумки
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Окончание на с. 10

Окончание на с. 12

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

КИБЕРПРЕСТУПНОСТЬ Эксперты предупредили об угрозе хакерских атак на банки 
перед Новым годом

Праздник потрошителей 
банкоматов

Анна Обижаева,
профессор РЭШ

Как отличить 
честного трейдера 
от манипулятора 
рынком

МНЕНИЕ, C. 9

ТОРГОВЛЯ

Блокировка 
для покупок
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
АННА БАЛАШОВА, 
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА, 
ДМИТРИЙ КРЮКОВ

Российские интернет-торгов-
цы предложили ввести НДС 
для иностранных онлайн-ма-
газинов и блокировать их 
сайты, если налог не платится 
в течение трех месяцев. Экс-
перты уверены, что это приве-
дет к росту конечных цен.

МИЛЛИАРДНЫЕ ПОТЕРИ

Сайты интернет-ретейлеров, зани-
мающихся трансграничной торгов-
лей, необходимо блокировать, если 
они не заплатят НДС в России. Такое 
предложение содержится в проекте 
закона, подготовленном Ассоциа-
цией компаний интернет-торговли 
(АКИТ ) и имеющемся у РБК.

Ставка налога, которую должны 
платить торгующие с россиянами 
иностранные компании, в зако-
нопроекте определена в размере 
15,25%. За неуплату также предла-
гается брать штраф в размере 20% 
от суммы недоимки.

В АКИТ входят крупнейшие 
российские торговые сети — 
«М.Видео», «Эльдорадо», «Детский 
мир», а также Kupivip и еще около 
30 онлайн-ретейлеров. Президент 
АКИТ Алексей Федоров считает, 
что предлагаемые законопроек-
том меры являются мягкими, ведь 
за неуплату налогов в России пола-
гается уголовный срок.

Сейчас интернет-магазины во-
обще не платят НДС с покупок, 
совершенных россиянами за ру-
бежом. При этом посылки из-за 
рубежа суммарной стоимостью от 
€1 тыс. за календарный месяц и ве-
сом от 31 кг облагаются пошлиной. 
Если покупатель уже уплатил ее, он 
сможет вернуть НДС, уплаченный 
интернет-магазином, уточняется 
в законопроекте АКИТ.

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 23.11.2016) 

$1= 
63,63

€1=
67,54

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
22.11.2016) 1016,84 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
22.11.2016, 20.00 МСК) $48,36 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 11.11.2016) $393,1 МЛРД
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Минфин выступил за снижение нагрузки на работодателей 
после 2018 года

Маневр со взносами
ИВАН ТКАЧЁВ, АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Минфин сообщил, что будет 
предлагать снизить страховые 
взносы, уплачиваемые рабо-
тодателями за работников, 
после 2018 года и профинан-
сировать этот маневр за счет 
повышения НДС. Общая 
нагрузка на бизнес вырасти 
не должна.

Министерство финансов, ранее 
согласившееся законсервировать 
основные налоговые условия до 
2019 года, вернулось к обсужде-
нию идеи «фискальной деваль-
вации»  — перераспределения 
прямых и косвенных налогов с 
целью уменьшения прямой на-

грузки на бизнес. Министр фи-
нансов Антон Силуанов сообщил 
во вторник на форуме «Ловушка 

«новой нормальности», что его ве-
домство подготовит предложения 
по «оптимальному соотношению 
прямой и косвенной нагрузки на 
бизнес», чтобы прямая нагруз-
ка (главным образом в виде от-
числений с зарплат в социальные 
фонды) снижалась, передает кор-

респондент РБК. Общая нагрузка 
на бизнес не вырастет, пообещал 
министр.

Позднее заместитель Силуано-
ва Илья Трунин пояснил, что речь 
идет о снижении страховых взно-
сов и одновременном повыше-
нии НДС. По его словам, Минфин 
будет предлагать такой маневр «в 
каждом новом бюджетном цикле» 
(цитата по «РИА Новости»), пред-

ложение может быть реализовано 
с 2019 года — после истечения мо-
ратория на изменение налоговых 
условий.

В России нагрузка от налогов 
на труд, уплачиваемых работода-
телями, — одна из самых высоких 
среди сравнимых по уровню раз-
вития стран, утверждает Минфин. 
Совокупная налоговая ставка 
для российской компании сред-
него размера составляет 47,4% 
от прибыли, из которых 36,1% — 
это налоги на труд, указывается в 
исследовании PwC и Всемирного 
банка Paying Taxes-2017, опубли-
кованном в середине ноября. По 
нагрузке налогов на труд Россия 
уступает только Украине и Бело-
руссии в регионе Средней Азии 

ТРУД

В России нагрузка от налогов на труд, 
уплачиваемых работодателями, — одна из 
самых высоких среди сравнимых по уровню 
развития стран, утверждает Минфин

Сергей Кириенко и Алексей Громов поделили сферы кураторства СМИ

Кремль разбирает 
медиа
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА,  
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ,  
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ,  
АНТОН КАВАШКИН

Два первых замглавы адми-
нистрации президента Сергей 
Кириенко и Алексей Громов 
перераспределили полномо-
чия в сфере кураторства СМИ. 
За Громовым теперь закрепле-
ны все традиционные СМИ. 
Интернет-издания и соцсети 
курирует Кириенко.

НОВЫЕ КУРАТОРЫ

О том, что в Кремле произошло 
перераспределение полномочий 
в сфере кураторства СМИ, РБК 
рассказали высокопоставленный 
федеральный чиновник, а также 
несколько источников на медиа-
рынке и близких к администрации 
президента. «Все поделено: за Гро-
мовым закрепили СМИ, за Кири-
енко — интернет», — заявил собе-
седник РБК на медиарынке.

Источник, близкий к админи-
страции президента, пояснил, что 
теперь в сфере ответственности 
Громова — федеральные телекана-
лы, информагентства (в том чис-
ле РБК), радиостанции и печатные 
СМИ. За Кириенко закреплен ин-
тернет, что, по словам собеседника 
РБК, подразумевает в первую оче-
редь кураторство интернет-изда-
ний, а также социальных сетей.

Это схема отличается от той, 
что действовала в Кремле в пери-
од, когда первым замглавы адми-
нистрации президента был Вяче-
слав Володин.

По словам двух источников, 
близких к администрации прези-
дента, Володин курировал не толь-
ко федеральные интернет-СМИ, но 
и агентство ТАСС, газету «Изве-
стия», телеканал Life News, ради-
останции «Русская служба ново-
стей» (РСН) и «Говорит Москва» и 
медиахолдинг РБК. В его ведении 
находился также интернет-кон-
тент: вопросы законодательного 

регулирования, соцсети и Инсти-
тут развития интернета (ИРИ), соз-
данный при поддержке Володина 
в 2014 году. ИРИ основал Герман 
Клименко  — медиабизнесмен и 
советник президента по програм-
мам развития интернета. Заявлен-
ные цели института — проведение 
отраслевых исследований и нала-
живание диалога игроков интер-
нет-рынка с властью.

За  Громовым были закрепле-
ны федеральные телеканалы, ин-
формагентства «Россия сегодня» и 
«Интерфакс», а также федеральные 
печатные СМИ.

СФЕРЫ ВЛИЯНИЯ

Состоявшееся перераспределе-
ние полномочий между двумя 
высокопоставленными чиновни-

ГОСУПРАВЛЕНИЕ

В сфере ответственности первого замглавы администрации президента Алексея Громова — федеральные 
телеканалы, информагентства, радиостанции и печатные СМИ

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти



23 ноября 2016 года
Среда

No 217 (2473)

ками кремлевской администра-
ции можно трактовать как раз-
деление кураторства над СМИ по 
формальному признаку.

В администрации президен-
та Громов курирует деятель-
ность кремлевского управления 
по общественным связям и ком-
муникациям, а также управления 
пресс-службы и информации. 
Сергей Кириенко отвечает за 
внутриполитический блок: вы-
боры всех уровней, взаимодей-
ствие с партиями, общественны-

ми организациями, молодежную 
политику. Чиновнику подведом-
ственны управление внутренней 
политики и управление обще-
ственных проектов.

Источник на медиарынке по-
яснил, что ТАСС переходит в зону 
ответственности Громова в пер-
вую очередь как информагент-
ство. То же самое касается «Из-
вестий» как газеты, уточняет 
собеседник, близкий к Кремлю. 
По этой же логике Громову долж-
на отойти радиостанция «Гово-
рит Москва».

В случае с РСН (с июля этого 
года называется «Life Звук») си-
туация сложнее. «Life Звук» вхо-
дит в медиахолдинг News Media, 
который в апреле 2016 года объ-
единил свои медиаресурсы (ра-
дио, телеканал, интернет-изда-
ния) на портале Life.Ru.

Этот портал, утверждает 
источник, близкий к Кремлю, 
остается в зоне ответственно-
сти Кириенко, «поскольку это 
интернет-СМИ». Другой собе-
седник, близкий к администра-
ции президента, рассказывает, 
что вопросы текущей повест-
ки телеканала Life News недав-

но обсуждались на совещании у 
Громова. Возможность того, что 
телеканал перейдет в сферу его 
кураторства, «как минимум рас-
сматривалась», говорит собесед-
ник РБК на медиарынке.

Кураторство СМИ — довольно 
широкое понятие, которое мо-
жет включать в себя как контроль 
над контентом и распределени-
ем финансирования (как в случае 
с государственными СМИ), так и 
информационное взаимодей-
ствие. «Под кураторством могут 

подразумеваться разные вещи: 
от простого поддержания кон-
тактов и «мягкого» продвижения 
тем на взаимовыгодной основе 
(например, за инсайды или пото-
му, что темы интересны журна-
листам) до прямого воздействия 
на информполитику редакций, 
согласования текстов», — объяс-
няет директор Центра экономи-
ческих и политических реформ 
(ЦЭПР) Николай Миронов.

Расширяя свои позиции, 
Громов, с одной стороны, ап-
паратно усиливается, с другой 
стороны, растет и его ответ-
ственность, считает политолог 
Аббас Галлямов.

«А ведь времена предстоят 
нелегкие — экономика ухудша-
ется, население беднеет, инте-
рес к внешней политике пада-
ет, — рассуждает политолог. — В 
подобной ситуации велик шанс 
того, что вслед за падением пока-
зателей социального оптимизма 
и ростом запроса на обновление 
начнется снижение президент-
ского рейтинга. Помочь государ-
ственные СМИ здесь не смогут, 
их ресурс уже исчерпан, а отве-
чать за результат придется». 
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Состоявшееся перераспределение полномочий 
между двумя высокопоставленными 
чиновниками кремлевской администрации 
можно трактовать как разделение 
кураторства над СМИ по формальному 
признаку

Вячеслав Володин отменил новогодние 
празднования в зале заседаний Госдумы

Не место 
для корпоративов
МАРИЯ МАКУТИНА

Госдума отказалась от тра-
диции новогодних корпо-
ративов в зале заседаний 
с выступлениями депутатов, 
выяснил РБК. По словам 
парламентариев, это было 
решение спикера Вячеслава 
Володина, и они его поддер-
живают.

Думский аппарат не планирует про-
водить в этом году в зале пленарных 
заседаний новогодний корпоратив-
ный праздник, рассказали РБК три 
собеседника в аппарате.

Праздничное мероприятие с об-
щим сбором депутатов было свой-
ственно только шестому созыву 
нижней палаты. Инициаторами 
прошлого корпоратива были спи-
кер парламента Сергей Нарышкин 
и экс-руководитель аппарата Думы 
Джахан Поллыева, отмечает источ-
ник. По его словам, сейчас фракции 
не выступали с подобными предло-
жениями, а утвержденный порядок 
работы депутатов не позволит под-
готовиться к такому мероприятию.

Последнее пленарное заседание 
Думы пройдет 21 декабря, в среду. 
На следующий день, в четверг, депу-
таты должны уехать в регионы для 
работы с избирателями, поэтому в 
субботу их уже не собрать, пояснил 
собеседник РБК.

Однако в прошлом году корпо-
ратив прошел 19 декабря, в субботу, 
до завершения сессии. Как расска-
зывали депутаты, на праздничный 
стол в прошлом году они сдавали 
по 5 тыс. руб. Депутаты пели песни 
вместе с известными артистами, та-
кими как Лев Лещенко, Диана Гурц-
кая, Олег Газманов. В прошлом году 
на капустнике выступал депутат-е-
диноросс Иосиф Кобзон, который 
вместе с коллегой по фракции Ва-
лентиной Терешковой исполнил 
песню «Надежда».

Прошлый спикер Думы Нарыш-
кин постоянно выступал на дум-
ских капустниках. Он неоднократ-

но пел в дуэте с бывшим депутатом, 
оперной певицей Марией Максако-
вой-Игенбергс.

Масштабных празднований Но-
вого года в Думе не будет, подтвер-
дил РБК Олег Шеин из «Справед-
ливой России». «Это решение было 
принято спикером парламента Вя-
чеславом Володиным и советом 
Думы, и в условиях кризиса это 
выглядит логично», — сказал он. По 
словам Шеина, его коллеги ограни-
чатся символическим поздравле-
нием в виде бокала шампанского.

Игорь Лебедев из ЛДПР говорит, 
что такое решение спикера — это 
«новый подход нового руководи-

теля Госдумы». «Вячеслав Володин 
считает, что в нынешних условиях 
не нужно показывать, как депутаты 
гуляют, и мы это поддерживаем», — 
отметил он.

Депутаты не намерены просить 
спикера о проведении новогоднего 
корпоратива, рассказали РБК собе-
седники во всех фракциях, поддер-
жавшие решение Володина.

«Творческие проявления позво-
ляют депутатам раскрыться, а ду-
шевная атмосфера новогодних ка-
пустников способствует развитию 
межфракционного диалога», — за-
явил РБК депутат от ЛДПР Ярослав 
Нилов, исполнявший на думском 
корпоративе песню собственно-
го авторства. По его словам, с дру-
гой стороны, когда СМИ начинают 
по-своему интерпретировать про-
исходящее, показывают отдель-
ные кадры, у избирателей на фоне 
ухудшающейся экономической об-

становки могут возникнуть мысли, 
что депутаты «гуляют, жируют». 
Хотя новогодние корпоративы в 
Думе проходили за счет депутатов 
и «очень скромно», заверил депутат.

Член фракции ЛДПР Михаил 
Дегтярев признался РБК, что специ-
ально учился в этом году играть на 
балалайке, чтобы «всех поразить на 
капустнике».

«Мы никогда не просили об 
этом [проведении корпоратива 
в Думе] и в этот раз не будем», — 
сказал РБК депутат от КПРФ Алек-
сандр Ющенко. Депутат-комму-
нист Валерий Рашкин уточнил, 
что на одном из последних засе-
даний фракции ее председатель 
поздравляет депутатов с Новым 
годом, а итоги работы подводят-
ся «в чисто рабочей форме».

Новое начальство Думы стре-
мится провести демаркационную 
линию между собой и своими пред-
шественниками с целью избавить-
ся от любых имиджевых остатков, 
которые к ним могут приклеиться, 
сказала РБК политолог Екатерина 
Шульман.

«Новое руководство хочет, что-
бы Дума была значимым властным 
органом, а не источником смеш-
ных новостей. На новогодних кор-
поративах депутаты или пели, или 
плясали, видео с этими кадрами 
распространялись по соцсетям, ре-

гулярно получалось какое-то позо-
рище», — отмечает она.

«Сейчас есть стремление про-
демонстрировать, что депутаты 
тяжело и серьезно работают, не 
пропускают ни одного заседания, 
сидят по много часов в пленарном 
зале и даже на Новый год не весе-
лятся, а думают исключительно о 
законотворчестве», — считает по-
литолог. 

При участии Веры Холмогоровой 
и Егора Губернаторова

Депутаты не намерены просить спикера 
о проведении новогоднего корпоратива, 
рассказали РБК собеседники во всех фракциях, 
поддержавшие решение спикера

ПАРЛАМЕНТ

и Восточной Европы, следует из 
доклада.

Из-за того, что прямая нагруз-
ка «достаточно велика», особенно 
в части нагрузки на фонд оплаты 
труда, предприниматели мотиви-
рованы на то, чтобы оставаться в 
серой зоне и уклоняться от уплаты 
налогов, сказал Силуанов. Как отме-
чает Минфин в проекте «Основных 
направлений бюджетной полити-
ки» на 2017–2019 годы, в послед-
ние годы не случайно наблюдается 
снижение собираемости страховых 
взносов и декларируемой налого-
вой базы (фонд оплаты труда) — у 
неформального сектора и «конверт-
ных» зарплатных есть явное преи-
мущество перед белой экономикой.

В России предприятия упла-
чивают из собственных средств 
взносы во внебюджетные фон-
ды — Пенсионный фонд и фон-
ды социального и медицинского 
страхования (по сути прямой на-
лог). Действующая общая ставка 
взносов — 30% с зарплат, с 2019 
года она должна была бы вырасти 

до 34%. Но правительство хочет по-
высить с 2019 года общий тариф 
только до 30,8% за счет увеличе-
ния ставки взноса в ФОМС на 0,8 
п.п., называя это «тонкой настрой-
кой всей системы взносов в соци-
альные фонды». Пока не ясно, как 
предложения Минфина по сниже-
нию страховых взносов будут со-
относиться с этим решением пра-
вительства.

Фискальная девальвация упо-
миналась в рекомендациях Меж-
дународного валютного фонда 
и Европейского центробанка по 
преодолению кризиса в еврозо-
не. В общем виде речь идет о сни-
жении налогов, которые влияют 
на стоимость производства (стра-
ховые взносы за работников или 
налог на прибыль), за счет увели-
чения налогов на конечное потре-
бление, таких как НДС. В теории 
это делает товары более дешевы-
ми и более привлекательными на 
международных рынках, то есть 
дает эффект, сравнимый с деваль-
вацией национальной валюты. 

В прошлом году корпоратив прошел 
19 декабря, в субботу, до завершения сессии. 
Как рассказывали депутаты, на праздничный 
стол в прошлом году они сдавали по 5 тыс. руб. 
Депутаты пели песни вместе с известными 
артистами, такими как Лев Лещенко, Диана 
Гурцкая, Олег Газманов
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Эксперты предупредили о возможном смягчении Минфином политики жесткой 
бюджетной экономии

Лоббисты давят на бюджет
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ, 
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Бюджетные планы прави‑
тельства на 2017 год могут 
оказаться под угрозой, счи‑
тают эксперты. Как и в те‑
кущем году, расходы могут 
быть раздуты из‑за лоббистов 
и слабого частного спроса 
в экономике.

СПРОС РОЖДАЕТ СМЯГЧЕНИЕ

О том, что Минфин может смяг-
чить политику жесткой бюджет-
ной экономии на предстоящие 
три года, в своем обзоре вчера 
указали главный экономист Аль-
фа-банка Наталия Орлова и ана-
литик банка Валерия Волгарева. 
По их мнению, повлиять на это 
может слабое восстановление 
потребления. Оборот рознич-
ной торговли, по данным Рос-
стата, по итогам первых десяти 
месяцев текущего года снизился 
на 4,4% по сравнению с тем же 
периодом прошлого года. Его 
падение усилилось по  сравне-
нию с сентябрем, когда товаро-
оборот сократился на 3,6%. Это 
значит, что  государству, воз-
можно, придется поддержать 
частный спрос дополнительны-
ми расходами.

Но не только проблемы с дина-
микой спроса населения на товары 
и услуги могут повлиять на испол-
нение бюджета. Альфа-банк обра-
щает внимание, что требование 
президента Владимира Путина 
не повышать налоги в ближайшие 
три года может осложнить консо-
лидацию бюджета и  подготовку 
к  введению нового бюджетного 
правила с 2020 года (предусматри-
вает ограничение бюджетных рас-
ходов уровнем доходов при нефти 
за $40 минус расходы на обслужи-
вание долга. — РБК).

Опасения аналитиков вызы-
вают и слова премьер-министра 
Дмитрия Медведева — из его за-
явления на  заседании фракции 
«Единой России» в Госдуме сле-
дует, что в случае появления до-
полнительных доходов в бюджете 
власти могут направить их на до-
полнительные расходы. «Эти за-
явления сулят оптимизм по по-
воду возврата потребительской 
модели роста в  России, однако 
они также указывают на потен-
циал роста инфляционных рисков 
в перспективе», — пишут Орлова 
и Волгарева.

«КРАЙНЕ ТРУДНЫЙ» БЮДЖЕТ

Дефицит бюджета в  2017 году 
должен составить 3,2% ВВП, 
в 2018-м — 2,2% и 1,2% в 2019-м 

(с  учетом ежегодной докапита-
лизации ВЭБа). Из-за  сильного 
падения бюджетных доходов 
в последнее время «выйти на та-
кие параметры [по  дефициту] 
будет крайне сложно», отмечает 
источник РБК в  Минфине. Два 
источника Reuters говорили, 
что  к  президентским выборам 
2018 года предельные расходы 
и  дефицит могут увеличиться. 
Так, по  словам сотрудника рос-
сийского правительства, бюджет 
на трехлетку носит технический 
характер и подлежит пересмотру. 
Еще  один чиновник, знако-
мый с  планированием бюдже-
та, сообщил агентству, что план 
на  2017 год более-менее реали-
стичен, чего нельзя сказать о па-
раметрах 2018–2019 годов.

Как  могут вырасти расходы 
в  сравнении с  планом, иллю-
стрирует ситуация с  бюджетом 
этого года. В 2016 году расходы, 
по  оценке Минфина, вырастут 
на 534,7 млрд руб. по сравнению 
с утвержденными в прошлом де-
кабре.

Помощница главы Минфина 
Светлана Никитина сказала РБК, 
что параметры бюджета, в частно-
сти предельный объем расходов, — 
это «позиция первого чтения», 
в котором бюджет уже принят. Та-
ким образом, они не могут быть 
пересмотрены, подчеркнула она.

ПОЛИТИЧЕСКОЕ РЕШЕНИЕ

С  опасениями экспертов Аль-
фа-банка согласна Александра 
Суслина из Экономической экс-
пертной группы. Объем расхо-
дов бюджета — это политическое 
решение, считает она, и  успех 
бюджетной консолидации будет 
зависеть от тех, кто эти решения 
принимает. «Если у самых высо-
ких лиц существует понимание 
того, что консолидация необходи-
ма для дальнейшего выживания 
и приемлемой работы бюджетной 
системы, тогда они не допустят 
сильного роста расходов в теку-
щую трехлетку, несмотря на вы-
боры и лоббирование», — говорит 
Суслина.

Сокращение расходов дастся 
непросто, но цель по размеру де-
фицита бюджета вполне дости-
жима, считает заведующий лабо-
раторией бюджетной политики 
Института Егора Гайдара Арсе-
ний Мамедов. «В  бюджете цена 
на  нефть заложена $40 за  бар-
рель, и  если она будет выше, 
как  прогнозирует большинство 
международных организаций 
и инвестбанков, то мы получим 
больше нефтегазовых доходов. 
Это позволит и увеличить расхо-
ды и сохранить целевой уровень 
дефицита. Такой сценарий впол-
не вероятен», — считает Маме-

дов. Несмотря на  консерватив-
ную цену нефти, сохраняется риск 
недополучить доходы вкупе с ри-
ском перерасхода средств казны, 
не соглашается с ним Суслина.

«В бюджет заложен достаточ-
но оптимистичный курс доллара 
(67,5 руб. в  2017 году. — РБК) — 
если рубль будет покрепче, то бу-
дет недобор доходов. Более того, 
в  бюджет заложены довольно 
оптимистичные предположе-
ния по собираемости НДС и нор-
матив отчисления дивидендов 
от  госкомпаний», — напомина-
ет она. Правительство в  этом 
году повысило планку по  вы-
плате дивидендов госкомпани-
ями до  50% прибыли (по  РСБУ 
или МСФО — от большего пока-
зателя), но  на  практике прави-
ло так и не заработало. В частно-
сти, «Роснефтегазу», «Газпрому» 
и  «Транснефти» удалось запла-
тить меньше, чем 50% от прибы-
ли, с  помощью различных обо-
снований.

Достаточно большое сокра-
щение планируется в части обо-
ронных расходов, напоминает 
Мамедов. «Большой вопрос, на-
сколько действительно удаст-
ся их сократить, учитывая пара-
метры поправок в бюджет этого 
года, когда расходы на  оборо-
ну увеличивались по сравнению 
с планировавшимися. Есть неяс-

РАСХОДЫ

Дефицит бюджета в 2017 году должен составить 3,2% ВВП, в 2018‑м — 2,2% и 1,2% — в 2019‑м. Но из‑за сильного падения бюджетных доходов в последнее время выйти на такие параметры  
будет крайне сложно. На фото: сотрудники Государственной фельдъегерской службы доставляют проект бюджета из Дома правительства в Госдуму
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Как Россия ответит на вызов Трампа

При отсутствии явного про-
гресса в отношениях с США 
до лета-осени 2017 года 
Москве придется снова кон-
статировать непримиримое 
соперничество с Вашингтоном.

Сейчас многие в российском экс-
пертном сообществе ожидают 
улучшения отношений с  США 
при новой администрации. Одна-
ко оптимистам возражают песси-
мисты, указывающие на  серьез-
ность российско-американских 
противоречий и наличие среди чи-
новников администрации и чле-
нов конгресса убеждения в том, 
что Россия является одним из са-
мых опасных противников США 
в современном мире. Кроме того, 
по  мнению пессимистов, никто, 
кроме новоизбранного президен-
та и его будущего советника по на-
циональной безопасности генера-
ла Майкла Флинна, расположения 
к России открыто не высказывал. 
Да и Флинн в последние недели 
перед выборами, казалось бы, из-
менил свое мнение.

Понятно, что при сильном же-
лании и  личной вовлеченности 
президента США в  формирова-
ние политики в отношении Рос-
сии сопротивление государствен-
ного аппарата и отчасти конгресса 
может быть нейтрализовано. На-
пример, в  2009 году президент 
Обама, окруженный скептиками, 
начинал «перезагрузку» непосред-
ственно после острого конфликта 
вокруг Грузии. К числу скептиков, 
как  затем выяснилось, относи-
лась даже госсекретарь Хиллари 
Клинтон, нажимавшая на симво-
лическую кнопку «перезагрузки» 
вместе с российским министром 
иностранных дел Сергеем Лавро-
вым.

ВЫБОР ЦЕЛЕЙ

Как же могут развиваться отноше-
ния двух стран в первые месяцы 
новой администрации? Москве 
грозит разочарование, если она 
попытается сразу добиться мас-
штабных целей вроде отказа НАТО 
от включения в альянс постсовет-
ских государств или отказа США 
от  развертывания в  Европе эле-
ментов ПРО.

В ходе предвыборной кампании 
Дональд Трамп обещал модерни-
зировать и наращивать вооруже-
ния, включая ядерные, а развитие 
ПРО является «священной коро-
вой» для республиканцев. Поэтому 
администрацию Трампа вряд ли 
заинтересует готовность Москвы 
(если таковая будет проявлена) 
к  возобновлению переговоров 

о сокращении вооружений — на-
пример, стратегических ядерных.

Нельзя исключать и  того, 
что  обещанное Трампом давле-
ние со стороны США на европей-
ских союзников в пользу увеличе-
ния ими расходов на оборону лишь 
укрепит НАТО в целом и, возмож-
но, станет стимулом для усиления 
координации в сфере безопасно-
сти внутри Евросоюза. В  любом 
случае сложно представить, чтобы 
Трампу даже при большом жела-
нии удалось бы добиться публич-
ного отказа НАТО от политики «от-
крытых дверей».

Рассмотрение же Трампом кан-
дидатур видных республиканских 
политиков (например, Митта Ром-
ни), приверженных идеям атлан-
тизма, на пост госсекретаря может 
указывать на то, что серьезный пе-
ресмотр отношений с НАТО вооб-
ще не входит в его планы.

Это означает, что если в первые 
месяцы пребывания на должности 
президента Трампа всерьез заин-
тересует изменение отношений 
с Москвой, то полем для взаимо-
действия, скорее всего, станет Си-
рия и режим санкций, введенных 
США и их союзниками против Рос-
сии в 2014 году. Будущий советник 
президента по национальной без-
опасности Майкл Флинн полагает, 
что основной угрозой безопасно-
сти США является «радикальный 
ислам», а не просто «экстремизм 
с применением насилия» по тер-
минологии администрации Обамы. 
Поэтому можно ожидать отказа ад-
министрации Трампа от поддерж-
ки «умеренной сирийской оппо-
зиции» и согласия на совместное 
с Москвой массированное приме-
нение силы к запрещенным в Рос-
сии радикальным группировкам, 
включая «Исламское государство», 
без  оглядки на  сопутствующие 
жертвы и разрушения.

Если такое взаимодействие Мо-
сквы и Вашингтона в Сирии вес-
ной 2017 года окажется эффектив-
ным, то дополнительный импульс 
получила бы идея о необходимо-
сти снятия с России санкций и пре-
кращения американской полити-
ки, направленной на  изоляцию 
Москвы. Тем не менее координа-
ция борьбы с исламскими ради-

калами, скорее всего, натолкнется 
на ряд сложностей — в дополне-
ние к известному взаимному не-
доверию силовых ведомств Рос-
сии и США.

ЦЕНА «ПОБЕДЫ»

Во-первых, возникнет вопрос, ка-
кая из  сторон будет определять 
приоритетные цели совместной 
операции. Во-вторых, будет край-
не сложно преодолеть разногласия 
по поводу контуров окончатель-
ного урегулирования конфликта 
в Сирии, в том числе судьбы Башара 
Асада, без чего постановка общих 
целей операции окажется затруд-
нительной. Наконец, если США 
действительно станут проводить 
интенсивную военную кампанию 
на  Ближнем Востоке под лозун-
гом борьбы с «радикальным ис-
ламом», будет ли Москве выгодно 

разделить с Вашингтоном полити-
ческую ответственность за такой 
подход, имея в виду позицию рос-
сийских мусульман и отношения 
России, например, с монархиями 
Персидского залива?

Но  самая главная дилемма 
для  России может возникнуть 
в тот момент, когда администра-
ция Трампа сформулирует, что она 
хотела  бы получить от  Москвы 
в  обмен на  согласие ослабить 
санкции и отказаться, например, 
от безусловной поддержки Укра-
ины в  конфликте с  Россией. Ве-
роятно, что  в  качестве одного 
из условий США предложат Рос-
сии присоединиться к давлению 
на  Иран для  обещанного Трам-
пом ужесточения условий сделки 
по иранской ядерной программе 
(от Ирана потребуют, например, 
отказаться от поддержки движе-
ния «Хезболла» в Ливане).

Ключевое же для администра-
ции Трампа условие нормализа-
ции отношений с Москвой, скорее 
всего, будет заключаться в прекра-
щении Россией той деятельности, 
которая в Вашингтоне восприни-
мается как попытка ослабить Со-
единенные Штаты и  изменить 
«правила игры» в мировой поли-
тике. Критериев выполнения Рос-
сией соответствующих условий 
может быть несколько: от прекра-
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При отсутствии явного прогресса 
в отношениях с США до лета-
осени 2017 года, вероятно, 
придется снова констатировать 
непримиримое соперничество 
без полутонов.

ФОТО: из личного архива

щения недружественных опера-
ций в киберпространстве, припи-
сываемых Вашингтоном Москве, 
до отказа от усиления российской 
военной активности на границах 
со странами НАТО или поддерж-
ки радикальных националистиче-
ских партий в странах ЕС.

ВНУТРИПОЛИТИЧЕСКИЕ 
ФАКТОРЫ

В конечном итоге потребуется пе-
ресмотр взглядов России на США: 
от представления о практически 
непреодолимом стратегическом 
соперничестве Москвы и Вашинг-
тона к восприятию США в качестве 
позитивной силы в международ-
ных отношениях. Возможен  ли 
в принципе подобный сдвиг в офи-
циальных оценках? Априорно ис-
ключать его нельзя. Первым инди-
катором станут условия и формат 
взаимодействия сторон в горячих 
точках Ближнего Востока. Однако 
затем могут вмешаться внутрипо-
литические соображения.

От того, состоится ли «консер-
вативная перезагрузка» между Мо-
сквой и Вашингтоном, будет, ско-
рее всего, зависеть повестка дня 
президентских выборов в России. 
В последние годы США представ-
лялись российскими СМИ как важ-
ный фактор, определяющий мно-
гие процессы в  самой России: 
от «финансируемого извне» про-
тестного движения до продоволь-
ственных контрсанкций в  ответ 
на введенные под влиянием США 
санкции.

В таких условиях не использо-
вать российско-американские от-
ношения в качестве элемента пред-
выборной агитации означало бы 
отказаться от важного рычага воз-
действия на избирателей. При этом 
эффективным может быть только 
один из двух ярких тезисов: «США 
продолжают курс на подчинение 
и, возможно, разрушение России» 
или же «Твердостью и умелым ма-
неврированием нам удалось скло-
нить США к учету наших ключевых 
интересов». Никакие «срединные» 
аргументы  — например, о  со-
храняющейся неопределенно-
сти позиции новой американской 
администрации в отношении Рос-
сии — действенными не будут.

Тезис о  достижении компро-
мисса с США без потерь для Рос-
сии позволил бы властям подвести 
черту под дискуссиями о целесо-
образности экономических ли-
шений, на которые пошла Россия. 
Однако при  отсутствии явного 
прогресса в  отношениях с  США 
до лета-осени 2017 года, вероят-
но, придется снова констатиро-
вать непримиримое соперниче-
ство без полутонов.

Вполне возможно поэтому, 
что  отношение к  США в  Москве 
снова претерпит дрейф, извест-
ный со  времен президентства 
Джорджа Буша-младшего, а затем 
и Барака Обамы: от высоких ожи-
даний — к вере в то, что «чиновни-
ки администрации не дают прези-
денту реализовать его замыслы» и, 
наконец, к окончательному приго-
вору: «новый президент оказался 
не готовым к равноправному со-
трудничеству».

ность с операцией в Сирии — ког-
да она закончится и какое на это 
потребуется финансирование», — 
размышляет он. С ним не соглас-
на Александра Суслина: самосто-
ятельно Минфин не мог принять 
решение о  снижении расходов 
на эту сферу. «Расходы на оборо-
ну и безопасность — абсолютно 
заполитизированные и скрытые. 
Так что если Минфин закладыва-
ет, что удастся снизить расходы, 
значит, принято решение на бо-
лее высоком уровне о том, чтобы 
сокращать финансирование», — 
считает она.

ТРЕБОВАТЬ БОЛЬШЕ

Первое решение, предполагающее 
увеличение некоторых бюджет-
ных расходов, принял президент 
Владимир Путин: уже после вне-
сения проекта в Думу он распо-
рядился выдать единовременную 
денежную выплату 5 тыс. руб. 
не только гражданским, но и воен-
ным пенсионерам. На исполнение 
этого решения в бюджете потре-
бовалось дополнительно изыскать 
10,3 млрд руб., говорили два со-
беседника РБК в  правительстве. 
Впрочем, это не значит, что при-
дется увеличивать предельный 
объем расходов, согласованный 
правительством,  — представи-
тели Минфина говорили в Думе, 
что в бюджете есть или будут най-
дены резервы.

Нарастить расходы бюджета 
требуют и депутаты Госдумы. В по-
становлении, принятом 18 ноября 
по итогам первого чтения проекта 
бюджета, они поручили бюджет-
ному комитету и  правительству 
рассмотреть вопрос об  увели-
чении трат в  общей сложности 
по 25 направлениям. В частности, 
большего бюджетного финансиро-
вания требуют здравоохранение, 
образование, малый бизнес и про-
мышленность, считают парламен-
тарии. Ко второму чтению бюдже-
та, которое намечено на 7 декабря, 
они также ожидают от правитель-
ства «существенного увеличения» 
ассигнований, которые будут вы-
даны регионам в виде бюджетных 
кредитов. Правительство предла-
гало серьезное сокращение это-
го вида поддержки региональных 
бюджетов: в  проекте бюдже-
та на  всю ближайшую трехлет-
ку предусмотрено лишь 250 млрд 
руб. бюджетных кредитов, тогда 
как  на  один только 2016 год за-
планировано 388 млрд руб.

Каких дополнительных объ-
емов финансирования ожида-
ют в  Думе, в  ее постановлении 
не  сказано; не  говорили о  кон-
кретных необходимых суммах 
и депутаты. Правительство нашло 
резервы для  дополнительного 
финансирования определенных 
депутатами приоритетов, заверил 
в ходе обсуждения проекта бюд-
жета в Думе министр финансов 
Антон Силуанов. Сократить фи-
нансирование каких-либо статей 
бюджета ради увеличения прио-
ритетных депутаты не просили. 
В  проекте бюджета на  2017 год 
предусмотрено резервирова-
ние бюджетных ассигнований 
на 370 млрд руб., следует из за-
ключения бюджетного комитета 
Думы, из которых 100 млрд руб. 
могут быть распределены на об-
щеэкономические вопросы по ре-
шениям правительства. 
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Оборона

Задержание российских военных СБУ назвали ответом Киева на «диверсантов»

Стороны обменялись 
захватами
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

Украинские спецслужбы 
захватили двух российских во-
енных на границе с Крымом. 
Действия СБУ стали ответом 
на поимку сотрудниками 
ФСБ украинских диверсан-
тов на полуострове, считают 
источники РБК.

ЗАХВАТ ДИВЕРСАНТОВ

Российские военнослужащие  — 
прапорщик Максим Одинцов и сер-
жант Александр Баранов — были 
захвачен ы в Крыму сотрудниками 
Службы безопасности Украины 
(СБУ) в понедельник днем, 21 но-
ября, сообщило «РИА Новости» со 
ссылкой на источник в украинских 
силовых структурах. По версии со-
беседника агентства, около десяти 
дней назад с военными связались 
люди под видом представителей 
харьковского вуза, которые пред-
ложили за деньги выкупить дипло-
мы. Обмен, заявил источник, дол-
жен был состояться на нейтральной 
полосе между российским и укра-
инским пограничными постами. 
При этом российские военные бы 
ли безоружны, и при выходе на 
нейтральную полосу их взяли бой-
цы украинских спецслужб.

Одинцова и Баранова замани-
ли на пункт пропуска Джанкой 
якобы для передачи документов о 
высшем образовании, подтвердил 
ТАСС со ссылкой на представителя 
штаба Черноморского флота.

В свою очередь, глава СБУ Ва-
силий Грицак заявил, «бывшие 
военнослужащие-дезертиры» на-
меревались «провернуть корруп-
ционную сделку» и получить до-
кументы об окончании учебного 
заведения, чтобы стать офицера-
ми уже в России (цитата по «Интер-
факс-Украина»).  Шеф СБУ добавил, 
что спецслужба разыскивает «де-
зертиров» не только из числа быв-
ших украинских военных, но и из 
собственных рядов.

Позже украинская спецслужба 
обнародовала на своем сайте видео 
задержания военных между росс 
ийским пунктом пропуска Джан-
кой и украинским Чонгар. В ролике 
между остановившимися машина-
ми происходит потасовка, затем к 
месту драки подъезжает белый ми-
нивэн. На следующих кадрах нена-
званный человек говорит, что он 
«до 2014 года проходил военную 
службу в десятой М... [неразбор-
чиво] бригаде на должности пара-
шютиста». «После 2014 года под-
писал контракт с Министерством 
обороны Российской Федерации и 
принял присягу», — отмечает он. 
На уточняющий вопрос «Чью при-
сягу?» он ответил: «Присягу Рос-
сийской Федерации». «Я осознаю 

и признаю, что совершил государ-
ственную измену, предусмотрен-
ную Уголовным кодексом Украи-
ны», — сказал он.

«К сожалению, и у нас тоже есть 
дезертиры, которые перешли на 
сторону врага. Это более 1,3 тыс. 
сотрудников Службы безопасности 
Украины, которые служили в крым-
ском главке», — прокомментировал 
Грицак. По его словам, ведомство 
делает все возможное, чтобы при-
влечь их к уголовной ответствен-
ности. На сайте СБУ также опубли-
кованы фотографии внутренних 
страниц паспортов Максима Один-
цова и Александра Баранова.

СИММЕТРИЧНАЯ ПРОВОКАЦИЯ

История двух задержанных СБУ 
военных стала продолжением це-
почки шпионских скандалов на 
полуострове. 10 ноября ФСБ сооб-
щала о задержании предполага-
емых «украинских диверсантов» 
в Крыму, при обыске у них были 
обнаружены взрывные устройства 
и оружие. В августе российские 
спецслужбы также заявляли о рас-

крытии и задержании украинской 
диверсионно-разведывательной 
группы в составе семи человек.

Действия СБУ — реакция на два 
инцидента с задержанием рос-
сийскими спецслужбами предпо-
лагаемых украинских диверсан-
тов в Крыму, считает источник 
РБК, близкий к российским ди-
пломатическим кругам. «Это об-
мен провокациями в рамках ги-
бридной войны», — согласен один 
из собеседников РБК в Верховной 
раде Украины. О «симметричности 
ответа» говорит и украинский по-
литолог Вадим Карасев. «Если Рос-
сия не остановилась, то, значит, и 
Украине не надо останавливаться. 
Нужен был симметричный ответ, 
чтобы прекратить поиск диверсан-
тов», — сказал он РБК.

Грицак не исключил внесения 
задержанных на границе с Кры-
мом военнослужащих в списки по 
«обмену заложников», однако уточ-
нил, что судьбу задержанных «бу-
дет определять сначала следова-
тель в соответствии с уголовным 
процессуальным кодексом, а по-
том уже суд».

Скорого освобождения воен-
ных ждать вряд ли стоит, заявил 
РБК источник, близкий к россий-
ским диплом атическим кругам. 
По его словам, в украинском пле-
ну находятся более сорока граждан 
России и переговоры по их обмену 
«процесс не быстрый».  Собеседник 
повторяет официальную позицию 
России, согласно которой по мин-
ским соглашениям Верховная рада 
должна принять закон об особом 
статусе Донецкой и Луганской об-
ластей для проведения выборов и 
только после этого можно вести 
речь об установлении совместно-
го патрулирования границы. Осво-
бождение заложников по принци-
пу «всех на всех» — также одно из 
требований Минского протокола, 
отметил источник.

В Госдуме считают, что к осво-
бождению двух военных Рос-
сия должна подключить зарубеж-
ных партнеров. «В  расследовании 
должны  принять самое активно е 
участие международн ые право-
защитные орга низации», — про-
комментировал член думского  ко-
митета по международным делам 

единоросс Сергей Железняк. «Де-
лается все, что должно делаться в 
подобной ситуации», — проком-
ментировал пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрии Песков. 
По его словам, Одинцов и Баранов 
являются гражданами России и это 
«главное». Министр иностранных 
дел Сергей Лавров сказал, что за-
держание российских военных 
на границе Крыма — «незаконная 
провокация», которую совершили 
«спецслужбы Украины» на терри-
тории России (цитата по «Интер-
факсу»).

НА ФРОНТЕ БЕЗ ПЕРЕМЕН

К резкому обострению военной 
обстановки задержание двух рос-
сиян в Крыму не привело, сообщил 
РБК представитель командования 
штаба антитеррористической опе-
рации на востоке Украины. «Гово-
рить о том, что это как-то повлияло, 
нет оснований. Нарушение режима 
прекращения огня мы фиксиру-
ем ежедневно, вчера в том числе 
было зафиксировано применение 
«Градов», но сказать, что ситуация 

КОНФЛИКТ

Задержание двух россиян в Крыму не привело к резкому обострению военной обстановки, сообщил РБК представитель командования штаба 
антитеррористической операции на востоке Украины. На фото: пограничный пункт Чонгар
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Оборона

Потери Российской армии с 2013 года составили минимум 
1000 человек

Потери под расчет
АНТОН БАЕВ,  
ИВАН ТКАЧЁВ,  
АЛЕНА МАХУКОВА

Минобороны оплатило 
похороны примерно тысячи 
военнослужащих действую-
щей армии в 2013–2016 го-
дах, выяснил РБК. На это 
ушло 52,3 млн руб. Эксперты 
полагают, что часть потерь 
пришлась на «украинскую 
кампанию».

С 2013 по 2016 год Минобороны 
России возместило расходы на 
похороны свыше тысячи дей-
ствующих военнослужащих и 
граждан, проходивших военные 
сборы. Это следует из данных, 
которые министерство предо-
ставило в ответ на официаль-
ный запрос РБК. Исходя из от-
вета департамента информации 
и массовых коммуникаций ве-
домства, на эти цели было по-
трачено не более 52,3 млн руб. 
Эта оценка получена с учетом 
сведений Минобороны, что в 
2013–2016 годах на погребение 
военных было направлено не бо-
лее 20,9 млрд руб., а доля рас-
ходов на погребение действую-
щих военнослужащих, граждан, 
призванных на военные сборы, 
погибших при прохождении во-
енной службы (военных сборов) 
или умерших в результате уве-
чья или заболевания, «не пре-
вышает 0,25%». Таким образом, 
подавляющая часть расходов на 
погребение пришлась на опла-
ту похорон ветеранов Великой 
Отечественной войны и воен-
ных пенсионеров.

Изначально военное ведом-
ство предоставило РБК другие 
данные, согласно которым на 
похороны действующих воен-
нослужащих было потрачено не 
более 5% от 20,9 млрд руб. В та-
ком случае оценка количества 
военнослужащих, похоронен-
ных с 2013 года за счет Мино-
бороны, выросла бы до 20 тыс. 
человек. Но позже департамент 
информации и массовых комму-
никаций предоставил исправ-
ленные данные, сославшись на 
опечатку.

Учитывая максимальный 
размер возмещения расхо-
дов на погребение — 48,2  тыс. 
руб. в 2013  году, 50,6 тыс. 
руб. в 2014  году, 53,4 тыс. руб. 
в 2015  году, 56,8 тыс. руб. в 
2016 году, а также данные воен-
ного ведомства о размере ком-
пенсаций, которые пошли на 
оплату ритуальных услуг и па-
мятников, можно определить, 
сколько военных было похоро-
нено за государственный счет с 
2013 по 2016 год. По подсчетам 
РБК, ежегодно с 2013 по 2015 год 
Минобороны оплачивало по-
хороны около 250 военнослу-
жащих и участников сборов. В 
2016 году в бюджете заложены 
средства на похороны 277 дей-
ствующих военных.

ЗАКРЫТЫЕ РАСХОДЫ

Министерство обороны статист-
ку по потерям публиковало в по-
следний раз в 2009 году. Соглас-
но тем данным, в 2008 году погиб 
471 военнослужащий. Полови-
на погибших покончили жизнь 
самоубийством.  На следующий 
год генеральный прокурор Рос-
сии Юрий Чайка сообщил, что 
в 2009  году в армии погибло 
478 человек. После этого ни одно 
из ведомств не публиковало дан-
ных о гибели военнослужащих в 
армии в течение пяти лет.

Согласно данным Федераль-
ного казначейства России, по 
статье бюджетной классифика-
ции под №30140 («Возмещение 
расходов на погребение») Ми-
нистерство обороны потратило 
5,4 млн руб. в 2013 году и 4,8 млн 

руб. в 2014 году; а в 2015 году — 
на порядок больше, 6 млрд руб. 
Это цифры по открытой части 
бюджета. Фактически траты 
были выше, до 5 млрд руб. еже-
годно, и их большая часть про-
ходила по «закрытым» разделам, 
следует из ответа департамента 
Минобороны.

В открытой части федераль-
ного бюджета расходы на погре-
бение военнослужащих отража-

ются как часть госпрограммы 
«Социальная поддержка граж-
дан». До 2015 года часть средств 
на эти цели могла проходить по 
засекреченной в значительной 
степени госпрограмме «Обе-
спечение государственной без-
опасности», следует из переко-
дировочной таблицы Минфина 
для целевых статей расходов на 
2016 год.

По словам члена президент-
ского Совета по правам челове-
ка Сергея Кривенко, расчеты РБК 
соответствуют уровню потерь в 
армии в 2010–2011 годах. «Когда 
в последний раз рассекречивали 
данные, цифры армейских по-
терь сохранялись на том же уров-
не. Ежегодно армия теряла по-
гибшими около 300–400 человек 
против нынешних 200–250, при 
том что с тех пор численность 

вооруженных сил сократилась с 
1,2 млн человек до 800 тыс. чело-
век», — объясняет Кривенко. По 
его данным, за период с 2014 по 
середину 2015 года в российской 
армии погибло 150 человек. При 
этом эксперт соглашается, что ре-
альная цифра армейских потерь 
могла быть в два раза больше.

Кривенко также поясняет, 
что половина из обнаружен-
ных им погибших военных в 

2014–2015   годах, скорее все-
го, относится к потерям в ходе 
«украинской кампании». «Род-
ственникам не раскрывали ме-
ста и обстоятельства смерти, от-
сутствовала ясная информация 
о проверке следователями или 
органами военной прокуратуры 
фактов гибели», — рассказывает 
эксперт.

РАСХОДЫ НА ПОХОРОНЫ

Согласно данным Минобороны, 
предоставленным РБК, с 2013 по 
2015 год ведомство ежегодно 
выделяло на расходы по ста-
тье «Возмещение расходов на 
погребение» около 5 млрд руб. 
В 2016 году сумма расходов на 
погребение выросла до 5,9 млрд 
руб. В 2017 году планируется по-
тратить до 6,3 млрд руб.

В ведомстве рост этих рас-
ходов объясняют ежегодной 
индексацией тарифов на ри-
туальные услуги и установку и 
изготовление надгробных па-
мятников. Кроме того, сказыва-
ется растущий курс иностран-
ной валюты, приобретаемой 
для оплаты погребения воен-
ных пенсионеров и участников 
Великой Отечественной войны, 
проживающих в Литве, Латвии 
и Эстонии. По словам предста-
вителя департамента информа-
ции и массовых коммуникаций 
Сергея Кошкина, министерство 
вправе изменять сумму отчис-
лений в соответствии с ростом 
курса.

Данные Минобороны не соот-
ветствуют информации на сай-
те Федерального казначейства в 
отношении расходов на погре-
бение в 2015 году: по его дан-
ным, Минобороны в 2015 году 
направило 6,04 млрд руб. на эти 
цели. Военное ведомство не про-
комментировало РБК расхожде-
ние в данных. 

Изначально военное ведомство предоставило 
РБК другие данные, согласно которым 
на похороны действующих военнослужащих 
было потрачено не более 5% от 20,9 млрд 
руб. В таком случае оценка количества 
военнослужащих, похороненных с 2013 года 
за счет Минобороны, выросла бы до 20 тыс. 
человек. Но позже департамент информации 
и массовых коммуникаций предоставил 
исправленные данные, сославшись на опечатку

ОБОРОНА

Стоимость военных похорон в России и США

Согласно постановлению 
правительства №460 от 
6 мая 1994 года, расходы 
на погребение военнослу-
жащих и сотрудников си-
ловых ведомств несет го-
сударство, максимальная 
сумма расходов на риту-
альные услуги и установку 
памятника устанавлива-
ется правительством. С 
2013 по 2016 год было при-
нято четыре постановле-
ния, определяющих эти 
суммы. В итоге расходы на 
оплату ритуальных услуг 
были подняты в среднем 
на 24,4%: с 20,3 тыс. до 
25,7 тыс. руб. на похороны 
в Москве и Санкт-Пе-
тербурге и с 14,7 тыс. до 
18,3 тыс. руб. на похоро-
ны в других регионах. 

На четверть подняты 
лимиты на изготовление 
и установку памятника. 
В 2013 году государство 
выделяло 20,3 тыс. руб. 
на установку памятников 
призывникам, курсан-
там, а также служащим 
образовательных учреж-
дений силовых ведомств. 
В 2016 году эта сумма 
выросла до 25,3 тыс. руб. 
Также выросли расходы на 
установку памятников и 
надгробных плит для про-
фессиональных военнос-
лужащих и силовиков — 
с 26,7 тыс. руб. в 2013 году 
до 31,5 тыс. руб. в 2016-м.
В американской армии 
размер компенсации на 
похороны зависит от по-
служного списка и обсто-

ятельств гибели военного. 
Если смерть наступила в 
результате несения служ-
бы, то семье погибшего 
возмещают до $2 тыс. 
В иных случаях выделяет-
ся около $1 тыс. бюджет-
ных средств.
Согласно последним до-
ступным данным системы 
оценки потерь Миноборо-
ны США (Defense Casualty 
Analysis System, DCAS), 
с 2001 года в операции 
«Несокрушимая свобода», 
то есть во всех боевых 
действиях, начатых за 
границей в ответ на тер-
рористические акты 11 
сентября 2001 года, погиб-
ли 2346 человек, из них 
1843 — непосредственно в 
боевых действиях.

резко обострилась, я не могу», — 
заявил он.

В среду, 23 ноября, в Минске 
должно состояться очередное за-
седание в рамках минской кон-
тактной группы по урегулирова-
нию ситуации в Донбассе. «Мы не 
прогнозируем, что сегодняшние 
события радикально повлияют на 
ход переговоров. Работа продолжа-
ется», — сказал РБК источник в пе-
реговорной группе.

Главной темой завтрашней 
встречи в Минске будет вопрос от-
крытия контрольно-пропускного 
пункта «Золотое» на линии сопри-
косновения в Луганской области, 
уточнил представитель Украины в 
трехсторонней контактной группе 
в Минске Леонид Кучма (цитата по 
«Украинской правде»).

До конца года также заплани-
рована встреча в «нормандском 
формате» на уровне глав МИД. На-
кануне о ее проведении по телефо-
ну договорились канцлер Герма-
нии Ангела Меркель и президент 
Украины Петр Порошенко, сооб-
щила пресс-служба украинского 
лидера. 
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Лидерами по приросту богатства в 2016 году стали США и Япония

Миллиардеры богатеют, 
Россия беднеет
ДАНИЛ СЕДЛОВ, 
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

В 2016 году уровень миро-
вого благосостояния вырос 
на $3,45 трлн. Сильнее всего 
разбогатела Япония, а больше 
всего обеднела Великобри-
тания, отмечается в докладе 
Global Wealth Report. Показате-
ли России также ухудшились.

Население мира с середины 
2015 года до середины 2016 года 
обогатилось на $3,45 трлн, до 
$255,7 трлн, говорится в ежегодном 
исследовании Global Wealth Report, 
которое проводит швейцарский 
банк Credit Suisse. Таким образом, 
год к году уровень мирового благо-
состояния вырос на 1,4%.

Абсолютным лидером по при-
росту стала Япония, где общее 
благосостояние увеличилось на 
$3,9 трлн, до $24 трлн. Авторы ис-
следования, впрочем, объясня-
ют это исключительно укрепле-
нием японской иены к доллару. 
На втором месте по приросту бо-
гатства — США, где общее благосо-
стояние повысилось на $1,7 трлн, 
до $85 трлн. Еще шесть стран — 
Германия, Франция, Канада, Но-
вая Зеландия, Индонезия и Бра-
зилия  — показали рост общего 
благосостояния более чем на 
$100 млрд.

Главным аутсайдером рейтин-
га стала Великобритания, потеряв-
шая $1,5 трлн в связи с падением 
фунта стерлингов и решением о 
выходе из Евросоюза. Следом за 
ней идет Китай, где население ли-
шилось $680 млрд из-за снижения 
фондовых индексов и ослабления 
курса юаня. Третье место делят 
Мексика и Россия, показавшие па-
дение уровня общего благосостоя-
ния примерно на $198 млрд.

Показатели благосостояния до-
мохозяйств дают немного иную 
картину. Больше всего за отчет-
ный период обогатились японские 
и новозеландские семьи — их со-
стояния выросли на 19 и 14%. Тре-
тье место досталось Гонконгу, чьи 
домохозяйства увеличили свои ка-
питалы менее чем на 10%. В трой-
ку лидеров по обеднению вошли 
Аргентина, Украина и Россия, где 
благосостояние семей сократилось 
на 27, 18 и 14,4% соответственно.

ГЕОГРАФИЯ БЛАГОПОЛУЧИЯ

Согласно исследованию, самые 
богатые народы, у которых сред-
ний уровень личного благососто-
яния (объем активов, включая 
ценные бумаги, недвижимость 
и наличные деньги, в пересчете 
на одного человека) превышает 
$100 тыс., живут в Северной Аме-
рике, Австралии и Океании, Япо-
нии, а также в Западной Европе. 
Исключением стали Португалия и 

Словения, которые входят в груп-
пу государств со средним уровнем 
благосостояния в $25–100 тыс. на 
человека. В эту когорту также по-
пали Чехия, Эстония, Венгрия, не-
которые ближневосточные страны 
(Бахрейн, Ливан, Оман и Саудов-
ская Аравия), а также развиваю-
щиеся рынки Азии (Гонконг, Тай-
вань) и Южной Америки (Чили, 
Коста-Рика и Уругвай).

Россия, как и большинство 
стран Восточной Европы, Китай, 
Бразилия, Мексика и Индоне-
зия, вошла в группу государств со 
средним уровнем личного благо-
состояния в $5–25 тыс. на челове-
ка. Беднее — страны Центральной 
Африки и Средней Азии, Индия, 

Бангладеш, Камбоджа, а также 
Белоруссия, Молдавия и Украина. 
Здесь уровень личного благосо-
стояния не превышает $5 тыс. на 
человека.

Авторы исследования подчер-
кивают, что с 2000 года роль разви-
вающихся стран в распределении 
богатств в мире  возросла. Если в 
начале этого века на их долю при-
ходилось лишь 12% мирового бла-
госостояния, то сейчас этот пока-
затель достиг отметки 18%. При 
этом имущественное неравенство 
в мире продолжает расти: в руках у 
10% населения оказалось сосредо-
точено 89% всех мировых активов, 
тогда как в 2010 году они владели 
долей примерно в 86%.

БЕДНЕЮЩАЯ РОССИЯ

В России значительное падение 
доходов населения сопровожда-
ется ростом числа сверхбогатых 
россиян, следует из данных Global 
Wealth Report. За отчетный год 
россияне обеднели в среднем на 
$198 млрд. Состояние россий-
ских домохозяйств сократилось с 
$12 тыс. до $10,3 тыс. на человека, 
вернувшись к уровню 2004 года — 
порядка $1,12 трлн. Число долла-
ровых миллионеров за год упало 
на 16%, до 79 тыс. человек. Вместе 
с тем количество долларовых мил-
лиардеров в России выросло с 90 до 
96 человек — больше только в США 
(582) и Китае (244).

Согласно оценкам Credit Suisse, 
в этом году на 10% самых обеспе-
ченных российских домохозяйств 
приходится 89% всех семейных ак-
тивов. Для сравнения, в США 10% 
самых богатых домохозяйств вла-
деют 78% активов, в Китае — 73%. 
В исследовании также отмечается, 
что 28 млн россиян живут за чертой 
бедности: размер их активов не пре-
вышает $248. По этому показателю 
Россия находится между Индоне-
зией (30 млн) и Эфиопией (27 млн).

Главной причиной сокраще-
ния благосостояния аналитики из 
Credit Suisse называют девальва-
цию рубля, вызванную санкция-
ми со стороны США и Евросою-
за. Если в 2007 году курс доллара 
составлял 25 руб., то в середине 
2014 года он достиг 34 руб., а к вес-
не 2016 года — 64 руб., напоминают 
авторы исследования. Эксперты из 
Credit Suisse добавляют, что осла-
бление рубля свело на нет рост бла-
госостояния в России с начала этого 
века. «Несмотря на то что уровень 
благосостояния в пересчете на од-
ного человека вырос с $2,94 тыс. в 
2000 году до $10,3 тыс. сегодня, те-
кущий уровень благосостояния на 
одного взрослого человека едва ли 
выше, чем десять лет назад», — пи-
шут авторы исследования.

Управляющий директор блока 
по работе с частными клиентами 
ИК «Атон» Григорий Седов не со-
гласен с тем, что обеднение росси-
ян обусловлено только западными 
санкциями. По его мнению, основ-
ным фактором стало падение цен 
на нефть. «Цены на сырье, которые 
пережили не лучшие времена в 
конце 2015 года — начале 2016 года. 
На экономике это отражается обыч-
но с лагом в шесть-девять месяцев, 
что и было подтверждено мини-
мальными темпами роста ВВП год 
к году в середине 2016 года», — го-
ворит он.

Сейчас, по словам Седова, цены 
на сырье начали восстановление, 
что позволяет надеяться на по-
вышение уровня жизни в России. 
Если бы исследование благососто-
яния россиян проводилось сегодня, 
то число миллионеров, скорее всего, 
было бы больше, поскольку с ростом 
экономики растут потребление и 
доходы бизнеса, считает финансист.

Разрыв между богатыми и бед-
ными в России достиг своего мак-
симума, и он уже не увеличится, 
добавляет директор Института со-
циальной политики НИУ ВШЭ Ли-
лия Овчарова. Тем не менее она не 
думает, что он сократится в ближай-
шие десять лет. «Это было бы воз-
можно, если бы у нас увеличивался 
средний класс. Пока он, наоборот, 
сжимается. Кроме того, должно ра-
сти налогообложение самых бога-
тых. Высокий уровень монополиз-
ма в экономике также способствует 
имущественному разрыву», — под-
черкивает Овчарова. 

РЕЙТИНГ
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Мнение о торговых стратегиях

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

АННА ОБИЖАЕВА,
профессор РЭШ

Как отличить честного трейдера от манипулятора рынком

Все игроки пытаются перехи-
трить друг друга и заработать, 
но некоторых регуляторы при-
знают мошенниками. Критерии 
не всегда понятны.

Финансистам всего мира стоит 
следить за новостями о судебном 
разбирательстве по делу трейдера 
Навиндера Сарао, которому в США 
грозит до 380 лет заключения по 
обвинению в манипулировании 
ценами.

Считается, что злоупотребле-
ния трейдеров могут приводить к 
необоснованным скачкам цен на 
финансовых рынках. Дело Сарао 
примечательно тем, что позволяет 
разобраться, какие торговые стра-
тегии считаются законными, а ка-
кие могут стать причиной больших 
проблем.

Трейдер был арестован в апре-
ле 2015 года в Великобритании. 
В официальном обвинении гово-
рилось, что действия трейдера спо-
собствовали обвалу американского 
рынка 6 мая 2010 года.

АВТОРЫ ОБВАЛА

Событие того дня получило назва-
ние «флэш крэш». Еще в первой по-
ловине дня 6 мая — на фоне слухов 
о возможном дефолте Греции и не-
гативной статистики о занятости 
населения в США — американские 
индексы понизились почти на 3%. 
Затем, всего за пять минут, цены 
индексных фьючерсов упали еще 
на 5%. После того как торговая пло-
щадка CME Globex автоматически 
приостановила торги на несколько 
секунд, падение цен остановилось, 
и в течение следующих десяти ми-
нут цены фьючерсов почти верну-
лись к первоначальному уровню. 
Для одного из самых ликвидных 
рынков в мире с объемом торгов 
примерно $150 млрд в день такие 
колебания означают изменения 
капитализации рынка примерно 
на $1 трлн.

Уже 18 мая 2010 года были обна-
родованы первые результаты рас-
следования Комиссии по торговле 
товарными фьючерсами (CFTC) и 
Комиссии по ценным бумагам и 
биржам (SEC). Они опровергли по-
пулярную версию о том, что обвал 
рынка был вызван действиями 
торговых роботов, и назвали на-
стоящей причиной кризиса боль-
шую заявку на продажу 75  тыс. 
контрактов фьючерсов E-mini 
S&P  500  (примерно $4,5  млрд). 
Позже журналистам стало извест-
но, что заявка была исполнена фир-
мой Waddell and Reed Financial Inc.

Вначале к необычной гипотезе 
о большой заявке отнеслись с не-

доверием, но со временем мно-
гие убедились в ее правильности, 
хотя споры продолжались. Исто-
рия получила неожиданное про-
должение в апреле 2015 года, когда 
был арестован Сарао. В прессе по-
явились громкие заголовки о том, 
что кризис 6 мая 2010 года на са-
мом деле был спровоцирован дей-
ствиями одного высокочастотного 
трейдера, а версия о большой за-
явке неверна. Профессиональное 
сообщество в целом скептически 
отнеслось к этим обвинениям, да 
и сами американские регуляторы 
выражались куда более осторожно.

Интересно, что Сарао вряд ли 
можно отнести к классическим 
высокочастотным трейдерам, та-
ким как, например, фирмы Virtu 
Financial и Citadel, которые ис-
пользуют автоматизированные 
стратегии и располагают свои си-
стемы как можно ближе к основ-
ным серверам биржи. Сам Сарао 
причислял себя к трейдерам ста-
рой школы. Он торговал вручную 
с помощью мышки из небольшого 
дома в пригороде Лондона.

Используя относительно стан-
дартные стратегии и не имея тех-
нических преимуществ, доступных 
большим фирмам, Сарао с 2010 по 
2014 год смог заработать $40 млн.

Одной из его стратегий был 
«слоеный алгоритм» (layering 
algorithm). Сарао мог ставить боль-
шие заявки на продажу примерно 
по 500 контрактов ($25 млн) при 
типичных заявках на рынке все-
го один-два контракта. Он посто-
янно менял позицию, перемещая 
заявки вверх и вниз по книге, что-
бы они, по возможности не испол-
няясь, оставались на одном и том 
же расстоянии от постоянно ме-
няющейся цены. Предполагалось, 
что эти заявки на продажу созда-
вали ложную видимость преобла-
дания предложения над спросом 
и приводили к кратковременным 
снижениям цен, которыми трей-
дер мог воспользоваться для сво-
ей выгоды.

Другой стратегией был «мига-
ющий спуфинг» (flash spoofing). 
Сарао выставлял и тут же удалял 
заявки по 188 и 289 контрактов 
на расстоянии примерно два-три 
тика (тик — минимальный шаг из-
менения цены. — РБК) от текущей 
цены либо заявки по 2 тыс. кон-
трактов на уровнях лучших бид и 
офер. Целью всех этих действий 
было ввести рынок в заблуждение 
и повысить вероятность исполне-
ния транзакций на противополож-
ной стороне книги.

Американские регуляторы 
предъявили Сарао несколько об-
винений, но если разобрать их по 

пунктам, то вина трейдера будет не 
такой уж очевидной.

Во-первых, Сарао обвиняется в 
мошенничестве. Можно предполо-
жить, что потерпевшая сторона в 
этом случае — это высокочастот-
ные трейдеры, у которых Сарао 
обманом отобрал часть прибыли. 
Но тогда регуляторам нужно было 
бы доказать, что эти участники 
рынка, обладая большим опытом 
и экспертизой в анализе финансо-
вых данных, не могли разглядеть 
заявки Сарао и просчитать его на-
мерения.

Во-вторых, Сарао обвиняется в 
манипулировании ценами. Тут ре-
гуляторам нужно было бы пред-
ставить доказательства по трем 
пунктам: искусственность цен, 
умысел, а также причинно-след-
ственную связь между действия-
ми трейдера и «неправильными» 
ценами. Это очень сложная задача.

В-третьих, Сарао обвиняется в 
спуфинге, то есть в выставлении 
заявок с намерением удалить их 
еще до исполнения. В реальности 
же все лимитные заявки трейдера 
могли быть исполнены в любой мо-
мент и некоторые из них действи-
тельно были исполнены. По сло-
вам самого Сарао, его заявки были 
«100% времени под 100% риском 
быть исполненными».

При этом обвинение в спуфин-
ге доказать легче, так как спуфинг 
был объявлен незаконной прак-
тикой в США законом Додда  — 
Франка, который значительно 
расширил возможности регулято-
ров. Но закон вступил в действие в 
июне 2010 года, через месяц после 
майского падения, и не имеет об-
ратной силы.

ИГРОКИ ИЛИ МОШЕННИКИ

Дело Сарао не единственное в сво-
ем роде. В последнее время аме-
риканскими регуляторами было 
заведено несколько судебных дел 
на основе новых законов о мани-
пулировании ценами.

Первым человеком, который 
получил тюремный срок за спу-
финг, был трейдер Майкл Кошиа. 
В июле 2016 года он был пригово-

рен к трем годам лишения свобо-
ды за незаконные торговые стра-
тегии на фьючерсных рынках CME 
Group и ICE Futures Europe. В офи-
циальном обвинении говорится о 
нескольких случаях мошенниче-
ства и шести случаях спуфинга, в 
которых этот трейдер заработал в 
сумме всего лишь $2 тыс.

Потерпевшей стороной в деле 
Кошиа были названы другие трей-
деры, по мнению прокурора, вве-
денные в заблуждение. В суде 
были заслушаны свидетельства 
трейдеров большой птицефабри-
ки Pilgrim’s Pride о том, как они хо-
тели захеджировать покупку зер-
на для корма курам, но лимитные 
заявки на фьючерсы кукурузы по-
стоянно исчезали из книги заявок, 
как только трейдеры пытались их 
исполнить.

Свою вину Майкл Кошиа не 
признал. Сейчас его адвокат гото-

вит апелляцию, в которой, скорее 
всего, будет запрос на проверку 
конституционности пункта зако-
на Додда — Франка о манипулиро-
вании ценами. Впрочем, новоиз-
бранный президент США Дональд 
Трамп обещает отменить этот за-
кон целиком.

Еще одно судебное разби-
рательство касается трейдера 
Игоря Ойстачера по прозвищу 
The  Russian, который родился в 
Москве, и переехав в Чикаго, рабо-
тал там в небольших трейдинговых 
компаниях. В официальном обви-
нении американских регулято-
ров говорится, что компания 3Red 
Trading, соучредителем которой 
был Ойстачер, использовала спу-
финговые стратегии на несколь-
ких фьючерсных рынках в пери-
од с декабря 2011 года по январь 
2014-го. По мнению стороны об-
винения, его стратегии создавали 
на рынке ложную видимость лик-
видности и дисбалансов в спросе и 
предложении.

Игорь Ойстачер использовал 
разновидность спуфинговой стра-
тегии, которую можно назвать «пе-
ревертыши». Он выставлял боль-
шие лимитные заявки, например, 
на продажу на уровне лучшей цены 
предложения. Появление этих зая-

Тема манипулирования ценами — одна 
из самых непроработанных в финансах, 
как в науке, так и в реальной практике, ведь 
все трейдеры на рынке без исключения 
пытаются перехитрить друг друга и заработать.

«Считается, что злоупотребления трейдеров 
могут приводить к необоснованным скачкам 
цен на финансовых рынках. Дело Навиндера 
Сарао примечательно тем, что позволяет 
разобраться, какие торговые стратегии 
считаются законными, а какие могут стать 
причиной больших проблем»

вок, по мнению обвинения, вводи-
ло в заблуждение других высоко-
частотных трейдеров, и они также 
выставляли свои лимитные заявки 
на продажу на тех же уровнях. Сра-
зу после этого Ойстачер исполнял 
заявку на покупку по той же цене 
и удалял старые заявки на прода-
жу. При этом он с выгодой для себя 
использовал доступную на некото-
рых биржах функцию, позволяю-
щую избегать торговли с самим 
собой с помощью автоматическо-
го удаления заявок на противопо-
ложной стороне книги. Весь цикл 
занимал в среднем 0,7 секунды. 
После него трейдер повторял похо-
жий цикл в книге заявок на сторо-
не покупок с целью продать только 
что купленные контракты по более 
высокой цене. Обвинение насчита-
ло 1316  раз использования Игорем 
Ойстачером таких перевертышей. 
Расследование продолжается.

ВОПРОС ДЛЯ ЭКОНОМИСТОВ

Тема манипулирования ценами — 
одна из самых непроработанных 
в финансах, как в науке, так и в 
реальной практике, ведь все трей-
деры на рынке без исключения 
пытаются перехитрить друг друга 
и заработать. Поэтому очень важно 
разработать определение манипу-
лирования ценами, которое было 
бы адекватным с точки зрения 
экономической теории и основы-
валось бы на ясных экономических 
принципах.

Определить, какие стратегии 
являются законными, а какие неза-
конными, непросто. Многие трей-
деры используют лимитные заявки 
и часто их изменяют или удаляют. 
Не очень понятно, в чем заключа-
ется существенная концептуаль-
ная разница между стратегиями 
Сарао, Кошиа и Ойстачера и стра-
тегиями трейдеров, которые рабо-
тают, к примеру, на фирмы Virtu 
Financial и Citadel. Единственный 
на сегодняшний день обвинитель-
ный приговор по спуфингу был вы-
несен на основании вердикта кол-
легии присяжных заседателей, 
которые вряд ли хорошо разбира-
лись во всех тонкостях работы фи-
нансовых рынков.

В среду, 9 ноября, Сарао появил-
ся в здании суда в Чикаго одетый 
в оранжевую арестантскую робу и 
скованный цепью. События раз-
вивались очень быстро, так как 
стороны приняли решение пойти 
на мировую. Сарао признал свою 
вину в двух эпизодах незаконных 
действий из 22, а Министерство 
юстиции США объявило о снятии 
обвинений по всем остальным 
случаям. Сарао должен будет за-
платить штраф $25,7 млн комис-
сии CFTC, и ему будет запрещено 
торговать на финансовых рынках. 
Трейдер был отпущен домой к ро-
дителям в Великобританию под 
залог $750 тыс. Окончательное ре-
шение по его делу будет принято в 
ближайшие месяцы.

Для американских регуляторов 
это удачное завершение истории, 
но вопросы о том, что нужно назы-
вать манипулированием ценами 
и какие торговые стратегии стоит 
объявлять незаконными, остаются 
открытыми.
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10 минут 
может 
хватить 

киберпреступникам, 
чтобы получить доступ 
к паролям 
администраторов 
внутренней 
системы 
банка

83,27 
млн тайваньских 

долларов 
(более $2 млн) 

было украдено 
по «бесконтактной» 

схеме из банкоматов 
тайваньского First Bank 

в июле 2016 года

Эксперты предупредили об угрозе хакерских атак на банки перед Новым годом

Праздник потрошителей банкоматов

Но на самом деле письма при-
ходят с двух серверов с програм-
мой, изменившей адрес отправи-
теля, при этом ЕЦБ, производитель 
банкоматов и региональные бан-
ки никакого отношения к этой рас-
сылке не имеют.

Оба сервера, с которых рассыла-
лись письма, по данным Group-IB, 
находятся в России. В частности, 
для распространения вредонос-
ных программ по банкам в русско-
говорящем сегменте преступники 
использовали вложения с названи-
ями «Договор_хранения2016.zip» и 
«Список документов.doc», указы-
вается в расследовании.

После того как сотрудник бан-
ка запускает файл из фальшиво-
го письма, вредоносное вложение 
загружается в оперативную па-
мять компьютера. «Это означает, 
что после перезагрузки операци-
онной системы атакующие теря-
ли контроль над этим компьюте-
ром», — пишет Group-IB. Чтобы 
«выжить», приложение автома-
тически прописывалось в автоза-
грузку. Дальше с помощью разно-
образных способов преступники 
получали доступ к паролям адми-
нистраторов системы банка. Это 
могло занимать у них от десяти 
минут до недели, указывается в 
расследовании. После атакующие 
обеспечивали себе удаленный до-
ступ к локальной сети банка и при-
вилегии, позволяющие им делать 
все, что необходимо для будущей 

кражи денег из банкоматов. Им 
требовалось только «закрепить-
ся» и наладить резервные каналы 
доступа, если подозрительная ак-
тивность будет замечена службами 
безопасности банка.

По данным Group-IB, после того, 
как преступники получали кон-
троль над локальной сетью бан-
ка, они начинали искать сегмен-
ты, из которых можно добраться 
до управления банкоматами. По-
лучив доступ к ним, группировка 
загружала на устройства програм-
мы, позволяющие управлять выда-
чей наличных, отмечается в рас-
следовании.

ОДИН БАНКОМАТ 
В НЕСКОЛЬКО МИНУТ

Получив доступ к управлению 
банкоматами, преступники под-
ходили к устройствам по выдаче 
наличных в разных концах горо-
да лишь с мобильным телефоном. 
«Он что-то сообщал по нему сво-
им партнерам и готовил сумку. 
Через несколько минут банкомат 
начинал порциями выдавать день-
ги. После того как деньги в банко-
мате заканчивались, человек по-
вторно связывался с партнерами 
и уходил», — пишет Group-IB. По-
сле опустошенный банкомат пере-
загружался. По данным Group-IB, 
съемом денег занимались неболь-
шие группы, которые переходили 
к заранее определенным банко-
матам и снимали деньги в тече-
ние нескольких часов.

В компании ожидают, что Cobalt 
может снова активизироваться в 
России в самое ближайшее время. 
Группировка начала многочислен-
ные рассылки фишинговых писем 
с вредоносным вложением в рос-
сийские банки месяц назад, рас-
сказывает менеджер по развитию 
международного бизнеса Group-
IB Виктор Ивановский. «Думаю, 
что они готовятся к ограблениям 
банкоматов к Новому году — это 
идеальное время для кражи, по-
скольку банкоматы к праздникам 
заполнены деньгами по максиму-
му. Поэтому мы считаем, что рос-
сийским банкам необходимо по-
высить уровень бдительности и 
подготовиться к возможным ата-
кам», — говорит Ивановский.

АТАКА НА СЕТИ

Эксперт считает, что под угрозой 
атаки в первую очередь находят-
ся крупные банки с разветвленной 
сетью банкоматов — от ста до ты-
сячи. В первую очередь злоумыш-
ленники будут подбирать банки со 
слабыми местами в технической 
защите, говорит Ивановский.

Поскольку метод Cobalt позво-
ляет опустошить все кассеты бан-
комата за считанные минуты, то 
потери банков при атаке группи-
ровкой могут быть очень высоки-
ми, считает Ивановский. В Евро-
пе, по его словам, только с одного 
банкомата при рабочем уровне 
загрузки группировка могла по-
лучить минимум €100 тыс. «Но 

атакой одного банкомата опера-
ция, как правило, не ограничива-
ется», — предупреждает он.

Ивановский прогнозирует, что в 
будущем многие грабители сосре-
доточатся именно на формате краж, 
как у Cobalt, стараясь свести к мини-
муму воздействие на банкоматы и 
проникая в локальную банковскую 
сеть. «Будущее — это ограбление 30–
100 банкоматов одновременно, а не 
одного», — говорит он.

Поэтому работники банков 
при малейшем подозрении на 

вредоносное письмо должны об-
ращаться в службу безопасности 
банка, даже несмотря на, казалось 
бы, знакомый домен отправителя, 
продолжает Ивановский. «Вложе-
ния из таких писем открывать ни в 
коем случае нельзя. Опасность мо-
жет представлять даже текстовый 
файл в формате rtf», — говорит он. 
По словам Ивановского, серьезно 
снизить возможность заражения 
поможет всего лишь своевремен-
ное обновление операционной си-
стемы и браузера.

 Окончание. Начало на с. 1 

Кибератаки в цифрах

$3,5 тыс. 
стоит набор программ, 

с помощью которых киберпреступники 
получают доступ 

к банкоматам

12 млн бат 
(около $350 тыс.) 
было похищено 
по «бесконтактной» 
схеме 
у Government 
Savings 
Banks 
в Таиланде 
в августе 
2016 года

1,8 млрд руб. 
похитила из российских 

банков группировка 
Buhtrap с августа 2015 года 

по январь 2016 года
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11 млн руб.
составляет средний ущерб крупной российской компании 
от одного инцидента, связанного с кибербезопасностью

Расходы на безопасность

Банковский и финансовый сек-
тор был главной целью кибер-
преступников в течение послед-
них нескольких лет. Согласно 
отчету специализирующегося в 
сфере информационной безо-
пасности издания Infosecurity, 
финансовые организации 
подвергаются кибератакам в 
три раза чаще по сравнению с 
компаниями в других отраслях. 
Чтобы противостоять росту 
киберпреступности, ведущие 
зарубежные банки увеличи-
вают расходы на обеспечение 
безопасности в этой сфере. 
Ожидается, что по итогам 2016 
года общая сумма расходов на 
кибербезопасность в между-
народном банковском секторе 
составит $8,3 млрд.

Суммы при этом растут из года в 
год. Например, в 2014 году круп-
нейший американский банк JP 
Morgan Chase потратил на ки-
бербезопасность $250 млн. Го-
дом позже аналогичная статья 
для этой финансовой органи-
зации составила уже $500 млн 
(согласно оценке The Wall Street 
Journal).
Что касается российских бан-
ков, по словам руководителя 
службы кибербезопасности 
Сбербанка Сергея Лебедя, в 
2016 году организация потра-
тила около 1,5 млрд руб. Сумма 
сравнима с расходами на ки-
бербезопасность в 2015-м, но 
в два раза превышает потра-
ченные в этой сфере деньги за 
2014 год.
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Эксперты предупредили об угрозе хакерских атак на банки перед Новым годом

Праздник потрошителей банкоматов
Первые случаи атак на банки с 

помощью набора программ Cobalt 
Strike были зафиксированы еще в 
2014 году, рассказывает ведущий 
антивирусный эксперт «Лабора-
тории Касперского» Сергей Го-
лованов. С тех пор активность их 
использования только растет: про-
граммы появились в открытом до-
ступе в интернете и стоят $3,5 тыс., 
продолжает он. По словам Голова-
нова, ущерб от таких атак приме-
нительно к российским банкам 
может доходить до сотен миллио-
нов рублей и ограничивается толь-
ко числом тех, кто забирает день-
ги из банкоматов. Он соглашается 
с тем, что атака на российские бан-
коматы может быть предпринята 
перед Новым годом. «В целом мож-
но сказать, что предновогодние 
дни — период, когда активизиру-
ются злоумышленники, так как со-
трудники банка, как и все в России, 
готовятся к длинным выходным и 
меньше уделяют внимания безо-
пасности», — отмечает Голованов.

При этом угрозу для россий-
ских банков конкретно от деятель-
ности Cobalt эксперт расценивает 
как «среднюю». По его мнению, 
российские банки по сравнению с 
многими другими достаточно хо-
рошо защищены от атак. Однако 
Голованов уточняет, что в каждом 
случае все зависит от готовности 
каждого конкретного банка: систе-
мы его информационной безопас-
ности, бюджета на IT, подготовки 
сотрудников.

ЦБ ИЗВЕСТИЛ РОССИЙСКИЕ 
БАНКИ

Предновогодней активности злоу-
мышленников ждут и в Банке Рос-
сии. «Есть вероятность усиления 
различных видов атак (включая 
информационные рассылки, пу-
бликации негативного и прово-

кационного характера в социаль-
ных сетях, DDOS-атаки, рассылки 
вредоносного программного обе-
спечения и так далее) в течение де-
кабря 2016 года», — сообщил РБК 
представитель ЦБ. По его словам, 
Центр мониторинга и реагирова-
ния на компьютерные атаки в кре-
дитно-финансовой сфере (Фин-
ЦЕРТ) регулярно оповещает всех 
участников информационного 
обмена о вредоносных рассылках, 
в том числе якобы от имени бан-
ков или органов исполнительной 
власти. ФинЦЕРТ является струк-
турным подразделением главно-
го управления безопасности и за-
щиты информации Банка России.

Банкиры заявляют, что готовы к 
возможным предновогодним ата-
кам на банкоматы, в том числе по 
методу Cobalt. «Понимая наличие 
подобных уязвимостей, ВТБ24 уже 
предпринял необходимые меры 
по защите своих устройств», — ска-
зал РБК представитель банка. При 
этом, по его словам, атаки на бан-
коматы ВТБ и ВТБ24 без физиче-
ского воздействия пока не фикси-
ровались.

В пресс-службе «ФК Открытие» 
РБК заявили, что банку известно 
о деятельности Cobalt, но практи-
чески все письма с зараженными 
вложениями, которые приходят 
сотрудникам, отсекаются на уров-
не почтовых фильтров.

В практике Промсвязьбан-
ка были попытки атак по методу 
Cobalt, рассказал директор по кар-
точным технологиям банка Алек-
сандр Петров. «Но в результате 
работы средств защиты на раз-
личных уровнях инфраструктуры 
банка они все были предотвраще-
ны», — добавил он.

В Сбербанке от комментариев 
отказались. Представители еще 
восьми крупных банков не отве-
тили на запрос РБК. 

ИНФОГРАФИКА

Источник:  расследование Group-IB

Как работает преступная сеть 

 Взаимодействия в схеме группировки

Группировка 
Cobalt при атаках 
на банкоматы ис-
пользует команду, 
состоящую из не-
скольких звеньев. 
Ядро команды 
(1) — организатор 
атаки. Обычно это 
один или два чело-
века, которые раз-
рабатывают схему 
нападения, нани-
мают людей, рас-
пределяют роли и 
финансируют весь 
процесс, пишет 
Group-IB.
Второе звено груп-
пировки (2) — опе-
раторы. Это не-
посредственно 
взломщики вну-
тренней сети банка, 

именно они дают 
банкоматам коман-
ды по выдаче денег. 
Операторы отчиты-
ваются перед орга-
низатором атаки.
Центральную кон-
соль Cobalt Strike 
(3) киберпреступ-
ники устанавлива-
ют на удаленном 
сервере для кол-
лективного управ-
ления зараженны-
ми компьютерами 
сотрудников бан-
ка. Она нужна для 
доступа к макси-
мальному числу 
компьютеров, в том 
числе без выхода в 
интернет.
Еще одно звено 
(4) — организатор 

обнала. Он контак-
тирует только с ор-
ганизатором атаки, 
но об операторах 
ничего не знает, 
пишет Group-IB. 
Организатор об-
нала держит связь 
с участниками 
группировки, ко-
торые забирают 
деньги из взломан-
ных банкоматов, 
и потом передает 
деньги организа-
тору.
Последнее зве-
но группировки 
в Group-IB назы-
вают «мулами» 
(5). К взлому бан-
ков они отношения 
не имеют и долж-
ны просто забрать 

деньги из банкома-
та (6), отчитавшись 
перед организато-
ром обнала. В от-
личие от остальных 
звеньев группи-
ровки, они риску-
ют больше всего, 
попадая на запи-
си камер видеона-
блюдения. После 
ограбления «му-
лов» нередко за-
держивают. По дан-
ным Group-IB, если 
атака организо-
вывается за рубе-
жом, «мулы» часто 
въезжают в страну 
по туристической 
визе специально 
для участия в ата-
ке, а после нее бы-
стро уезжают.
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Кадры

Зарубежным онлайн-ретейлерам пригрозили остановкой деятельности в России 
за неуплату НДС

Блокировка для покупок

По  словам представителя ас-
социации, законопроект уже об-
суждается в бюджетном комитете 
Госдумы. Это 18 ноября 2016 года 
на  пленарном заседании пала-
ты подтвердил председатель ко-
митета Андрей Макаров. По его 
оценке, потери бюджета от  от-
сутствия налогов на  трансгра-
ничную торговлю составят в этом 
году 45 млрд руб., в следующем 
году — 64 млрд, а за три года — 
почти 300 млрд руб.

Представитель Роскомнадзо-
ра Вадим Ампелонский отказал-
ся комментировать РБК законо-
проект, отметив, что  ведомство 
не  имеет никакого отношения 
к его разработке.

Пресс-служба ФНС на  запрос 
РБК не ответила.

БЛОКИРОВКА ПО ЗАПРОСУ 
НАЛОГОВОЙ

Сейчас зарубежные онлайн-ре-
тейлеры демонстрируют лучшую 
динамику, чем  отечественные. 
Темпы роста трансграничной тор-
говли в России по итогам 2016 года 
составят 45%, ее объем достигнет 
300 млрд руб., подсчитала АКИТ. 
По  ее прогнозу, по  итогам года 
доля внешней торговли составит 
35%, хотя в 2015 году на зарубеж-
ные интернет-магазины приходи-
лось только 29%.

 Действие законопроекта АКИТ 
распространяется не только на ин-
тернет-магазины, но и на так на-
зываемые маркетплейсы — пло-
щадки, объединяющие разных 
продавцов. К  таковым отно-
сятся, например, иностранные 
AliExpress, Amazon и eBay. Для них 
вводится понятие «налоговый 
агент». Налоговым агентом при-
знается организация, которая ав-
торизует продавца и покупателя, 
а также участвует в расчетах меж-
ду ними.

Если хотя бы один из участни-
ков маркетплейса не уплачивает 
НДС, то площадка по требованию 
налогового органа должна забло-
кировать ему возможность тор-
говли. В противном случае самой 
площадке грозит штраф в разме-
ре 100% от суммы неуплаченного 
налога, а при его неуплате в тече-
ние трех месяцев — ограничение 
доступа ко всему сайту.

Чтобы это произошло, Феде-
ральная налоговая служба долж-
на будет направить в Роскомнад-
зор требование об  ограничении 
доступа к сайту, поясняется в за-
конопроекте. Блокировка снима-
ется после уплаты НДС онлайн-ре-
тейлером, о чем налоговый орган 
в течение десяти дней уведомляет 
надзорное ведомство.

Чтобы ФНС смогла вести учет 
трансграничных интернет-торгов-
цев, авторы законопроекта пред-
лагают разрешить ей требовать 
информацию об операциях у На-

циональной системы платежных 
карт, операторов денежных пе-
реводов, банковских платежных 
агентов, клиринговых центров, 
операторов связи, курьерских 
и транспортных служб и «Почты 
России».

ГОЛУБАЯ МЕЧТА

Предложения расширить катего-
рии сайтов, которые можно блоки-
ровать без решения суда, в послед-
нее время звучат часто, но прежде 
речь шла о  социально опасной 
информации, отмечает источник 
РБК в правительстве. Это матери-
алы с детской порнографией, экс-
тремистского характера, способах 
и методах разработки, изготовле-
ния и приобретения наркотиков, 
совершения суицидов и т. п. «За-
рубежные интернет-магазины, 
как правило, такой информации 
не содержат», — говорит собесед-
ник РБК.

Ограничение доступа к  сай-
там интернет-магазинов  — са-
мый неблагоприятный вариант 
для интернет-ретейла, заявил РБК 
Александр Иванов, президент На-
циональной ассоциации дистан-
ционной торговли (НАДТ). По его 
словам, иностранные игроки 
не так дорожат российским рын-
ком, чтобы менять ради него си-

стему работы, ведь на Россию при-
ходится всего около 1% от общего 
оборота интернет-коммерции, го-
ворит Иванов. Очевидно, что зако-
нопроект АКИТ направлен на то, 
чтобы оградить российских игро-
ков от какой-либо конкуренции, 
считает он.

Руководитель кластера «Элек-
тронная торговля» Российской 
ассоциации электронных ком-
муникаций Иван Кургузов счи-
тает, что  необходимо вырав-
нивать условия для российских 
интернет-магазинов и  зару-
бежных, которые «живут сейчас 
в России в тепличных условиях». 
Но  любые инициативы в  этом 
направлении, по  его мнению, 
обязательно спровоцируют рост 
цен на товары. «Возможность за-
блокировать конкурента с помо-

щью Роскомнадзора — голубая 
мечта многих российских ма-
газинов, — отметил Кургузов. — 
Крупные зарубежные площадки 
с легкостью выполнят требова-
ния [об  уплате НДС], но  у  не-
больших магазинов могут воз-
никнуть сложности».

Впервые АКИТ, представля-
ющая интересы крупнейших 
российских онлайн-торговцев, 
предложила ввести НДС для ино-
странных компаний еще  летом 
2016 года.

8 октября вице-премьер Рос-
сии Аркадий Дворкович на съез-
де «Деловой России» заявил, 
что  механизм введения НДС 
на  иностранных интернет-тор-
говцев правительство разработа-
ет до конца года и весной 2017-го 
внесет соответствующий проект 

в Госдуму. По мнению Дворкови-
ча, нынешняя система не обеспе-
чивает равенства российских и за-
рубежных площадок.

Проработать введение тако-
го налога поручил правитель-
ству президент России Владимир 
Путин, говорится в  сообщении 
пресс-службы Кремля, опублико-
ванном 8 ноября 2016 года.

18 ноября НАДТ, в  которую 
входят в том числе eBay, Hermes 
и DPD, направила вице-премье-
ру Аркадию Дворковичу пись-
мо c предупреждением о  нега-
тивных последствиях введения 
НДС для международных торго-
вых онлайн-площадок, сообщал 
«Коммерсантъ». В случае введе-
ния налога большинство ино-
странных интернет-ретейлеров 
потеряют интерес к российскому 
рынку, предупреждал президент 
НАДТ Александр Иванов. Кроме 
того, это приведет к резкому росту 
бюджетных расходов в связи с не-
обходимостью его администри-
рования. НАДТ предложила вме-
сто НДС взымать налог с продаж 
для  иностранных интернет-ре-
тейлеров, ограничив его на уров-
не 8–10%.

Представитель Ebay от коммен-
тариев отказался, пресс-службы 
AliExpress и JD.com не смогли опе-
ративно ответить на запрос РБК. 

Ограничение доступа к сайтам интернет-
магазинов — самый неблагоприятный вариант 
для интернет-ретейла, заявил РБК Александр 
Иванов, президент Национальной ассоциации 
дистанционной торговли (НАДТ). По его 
словам, иностранные игроки не так дорожат 
российским рынком, чтобы менять ради него 
систему работы.

ТОРГОВЛЯ

 Окончание. Начало на с. 1 

АКИТ предлагает обложить НДС не только зарубежные интернет-магазины, но и маркетплейсы — площадки, объединяющие разных продавцов.  
К таковым относятся, например, иностранные AliExpress, Amazon и eBay
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«Северсталь» возглавит бывший 
вице-мэр Череповца

Гендиректор местной 
закалки
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,
ДМИТРИЙ НОСОНОВ

Гендиректором «Северстали» 
будет назначен Александр 
Шевелев, который более десяти 
лет работает в структурах Алек-
сея Мордашова. Ранее он был 
первым заместителем мэра 
Череповца, а затем вице-губер-
натором Вологодской области.

Генеральным директором «Се-
версталь Менеджмент», управ-
ляющей компании «Северстали», 
подконтрольной Алексею Морда-
шову, 12 декабря будет назначен  
Александр Шевелев, сообщила 
пресс-служба металлургической 
компании. Шевелев сейчас воз-
главляет группу «Свеза», входя-
щую в  «Севергрупп», которую 
также контролирует Мордашов, 
а до этого — «Северсталь-метиз» 
(«дочка» «Северстали»).

Назначение нового гендирек-
тора 12 декабря представитель 
«Северстали» объяснила необхо-
димостью соблюсти «формаль-
ные процедуры». Для назначения 
гендиректора «Северсталь Менед-
жмента» одобрения совета дирек-
торов «Северстали» не требуется, 
сказала РБК представитель компа-
нии. Срок контракта Шевелева она 
не раскрыла.

 Шевелев придет на смену Ва-
диму Ларину, который возгла-
вил «Северсталь» в мае 2015 года, 
но спустя полтора года — 7 ноября 
2016 года — решил уйти в отставку. 
Компания объяснила уход Ларина 
его собственным желанием. После 
ухода Ларина обязанности руково-
дителя «Северстали» начал испол-
нять заместитель генерального ди-
ректора по финансам и экономике 
Алексей Куличенко.

Новому гендиректору «Север-
стали» 42 года, он окончил Во-
логодскую молочно-хозяйствен-
ную академию по специальности 
«инженер-механик» и Санкт-Пе-
тербургский государствен-
ный технический университет 
по специальности «экономист-ме-
неджер». Шевелев начинал карьеру 
слесарем на Череповецком стале-
прокатном заводе (позже переи-
менован в  череповецкий завод 
«Северсталь-метиз») в 1997 году, 
а  в  2004 году стал исполнитель-
ным директором этого завода. 
В июле 2012 года Шевелев нена-
долго ушел на госслужбу — его на-
значили первым заместителем 
мэра Череповца, а примерно через 
год — заместителем губернатора 
Вологодской области. Но на этом 

посту он задержался недолго — уже 
29 июля 2013 года он стал генди-
ректором «Северсталь-метиза», 
а с апреля 2016 года был назначен 
гендиректором группы «Свеза».

«Шевелев привержен нашей 
корпоративной культуре, умеет 
лично вовлекать коллектив в ре-
зультативную работу, инициати-
вен», — отметил Мордашов (его 
цитата приводится в сообщении 
«Северстали»). Все это будет спо-
собствовать успешной деятель-
ности топ-менеджера на  «очень 
важном и  ответственном посту» 
и обеспечит «поступательное дви-
жение» «Северстали» вперед, уве-
рен ее владелец. Сам Мордашов  
руководил компанией с 1996 года, 
но затем решил отойти от опера-
ционного управления, возглавив 
ее совет директоров.

«Молодцы, нашли замену го-
сподину Ларину за две недели», — 
восклицает старший аналитик 

«Атона» по  металлургическому 
сектору Андрей Лобазов. «Для «Се-
вергрупп» и Алексея Мордашова 
эта фигура не новая и хорошо зна-
комая, поэтому, думаю, измене-
ний в стратегии компании ждать 
не стоит — такой мягкий переход, 
особенно учитывая, что господин 
Мордашов остается в  компании 
в  качестве председателя совета 
директоров», — замечает он. Дей-
ствительно, не стоит ожидать из-
менения стратегии «Северстали», 
которую компания выбрала уже 
более десяти лет назад, соглашает-
ся партнер компании Ward Howel 
Павел Плаксин.

Нормальная зарплата для ме-
неджера подобного уровня со-
ставляет около 3 млн руб. в  ме-
сяц, бонусы могут составлять 
до 100% окладной части, говорит 
президент корпорации кадро-
вых агентств Business Connection 
Ильгиз Валинуров. Представитель 
«Северстали» не стала комменти-
ровать размер вознаграждения но-
вого гендиректора.

Новым гендиректором груп-
пы «Свеза» будет назначен  Анато-
лий Фришман, который до этого 
занимал должность гендиректо-
ра «Северсталь-метиза», указы-
вается в  сообщении «Северста-
ли». А его на посту гендиректора 
«Северсталь-метиза», в свою оче-
редь,  сменит Сергей Ковряков, ко-
торый ранее работал директором 
по  производству группы «Све-
за», а до этого был исполнитель-
ным директором завода «Север-
сталь-метиз» в Череповце. 

При участии Антона Кавашкина

Нормальная зарплата для менеджера 
подобного уровня составляет около 3 млн руб. 
в месяц, бонусы могут составлять до 100% 
окладной части, говорит президент 
корпорации кадровых агентств Business 
Connection Ильгиз Валинуров. 

КАДРЫ
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АНТОН ОБРЕЗЧИКОВ 

Дмитрий Медведев дал старт 
разработке реестра виноград-
ников в России. Без этого доку-
мента меры, разработанные 
Минсельхозом для поддержки 
российского виноделия, не 
работают.

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев подписал постановление 
правительства «О ведении реестра 
виноградных насаждений». В че-
тырехмесячный срок с момента 
его вступления в силу Минсельхоз 
должен «утвердить администра-
тивный регламент предоставле-
ния государственной услуги по 
ведению реестра виноградных на-
саждений». Постановление должно 
вступить в силу с 1 января 2017 года.

Разработкой документа Мин-
сельхоз занялся еще с февраля 
2015 года по поручению вице-пре-
мьера Александра Хлопонина. 
В  настоящий момент отсутствие 
реестра виноградников является 
единственным препятствием на 
пути внедрения в России системы 
вин защищенного географическо-

го указания (ЗГУ) по аналогии с ев-
ропейской системой апелласьонов, 
когда вино оказывается «прикре-
пленным» к винограднику, на ко-
тором оно было сделано.

С 1 января 2016 года вступили в 
силу поправки к 171-ФЗ, регламен-
тирующему производство и оборот 
алкогольной продукции. Их иници-
аторами были Минсельхоз и Союз 
виноградарей и виноделов. Соглас-
но поправкам, производители вин 
ЗГУ получили право на дополни-
тельные преференции. Так, акцизы 
на их продукцию составляют 5 руб. 
за литр, тогда как для шампанских 
вин ставка составляет 27 руб., для 
тихих столовых — 10 руб., а с 1 ян-
варя 2017 года вырастут до 36 руб. 
и 18 руб. соответственно.

Однако из-за отсутствия реестра 
виноградников процесс присвоения 
винам статуса защищенного геогра-
фического указания в России до сих 
пор не запущен. Его получили толь-
ко два винодельческих хозяйства — 
крымские «Коктебель» и «Массан-
дра». «Для Крыма было сделано 
исключение», — пояснял ранее РБК 
председатель Союза виноградарей и 
виноделов России Леонид Попович.

«Коктебель» вино ЗГУ еще не 
производит, пресс-служба «Массан-
дры» сообщила о начале розлива в 
день подписания Медведевым по-
становления, то есть 22 ноября.

В положениях к постановлению 
сообщается, что «реестр виноград-
ных насаждений» должен содер-
жать информацию обо всех вино-
градниках на территории России, 
из которых производится вино. Ви-
ноградники будут классифициро-
ваться по таким параметрам, как 
местонахождение, площадь, право-
обладание, количество кустов и т.п.

Сведения реестра будут публи-
коваться на сайте Минсельхоза в 
открытом доступе. Кроме того, по 
запросу в министерство или через 
Единый портал госуслуг можно бу-
дет получить выписку по интересу-
ющим виноградникам, говорится в 
документе.

Создание реестра в первую 
очередь будет выгодно для кре-
стьянско-фермерских хозяйств, 
которые теперь смогут получить 

лицензии на производство вина, 
отмечает «гаражный» винодел из 
Владикавказа Константин Дзи-
тоев.  «Выписка из реестра вино-
градников входила в перечень 
документов, необходимых для 
получения лицензии, в то время 
как самого реестра не существо-
вало», — поясняет он. После появ-
ления реестра контролирующим 
органам, в частности, будет про-
ще сопоставлять производимое 
вино с исходными данными о ко-
личестве виноградников у того 
или иного винодела и их характе-
ристиками, отмечает гендиректор 
винодельческого хозяйства «Собер 
Баш» Андрей Куличков. «Теперь 
будут точно известны площади, 
сорта, и появится четкое понима-
ние — что выпускает тот или иной 
винодел», — добавил он. 

Алкоголь. 
Контроль

В России появятся реестр виноградников и вино защищенного географического указания

Бутылка прикрепленного
АЛКОГОЛЬ

Защищенный «Крым»

«Массандра» начала выпуск 
первого российского вина с за-
щищенным географическим 
указанием «Крым». Теперь пред-
приятие сможет использовать 
пониженные ставки акциза.
ФГУП «Производственно-аграр-
ное предприятие «Массандра», 
принадлежащее управлению 
делами президента, впервые на-
чало розлив вина с защищенным 

географическим указанием, гово-
рится в сообщении предприятия. 
«Первое вино в России с «пропи-
ской» поступит в продажу в бли-
жайшие дни», — указывает ФГУП.
При получении «прописки» статус 
выпускаемой продукции меняет-
ся с «винного напитка» на «вино 
с защищенным географическим 
указанием «Крым». Для получе-
ния такого статуса вино должно 

производиться из местного 
сырья и разливаться на террито-
рии полуострова.
Лицензию на производство вин 
защищенного географическо-
го указания крымский завод 
«Массандра» получил в июне 
этого года наряду с «Коктебе-
лем». Это стало первым случаем 
получения «прописки» для рос-
сийских виноделов.
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Россельхознадзор обнаружил сухое молоко в продукции российских компаний

Росийских молочников проверяют, как белорусских
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Россельхознадзор начал 
информировать российские 
компании о наличии в их 
продукции сухого молока. 
Ранее претензии были толь-
ко к белорусским поставщи-
кам. Компании не согласны 
с обвинениями и обратились 
в правительство.

О том, что Россельхознадзор начал 
проверять молочную продукцию 
российских производителей на 
предмет выявления в ней сухого 
молока, говорится в письме от-
раслевой ассоциации Союзмолоко 
(объединяет крупнейших игроков 
рынка) к российскому вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу (копия 
письма есть в распоряжении РБК).

«Россельхознадзор начал ак-
тивно осуществлять отбор проб 
в организациях, занятых в сфе-
ре оптовой и розничной торгов-
ли, питьевого молока российского 
производства, и информировать 
молочные заводы о якобы нали-
чии в молоке питьевом сухого мо-
лока», — говорится в письме.

Ранее Россельхознадзор за-
являл о наличии сухого молока 
в питьевом в продукции бело-
русских производителей и неод-
нократно вводил ограничения 
на поставки в Россию. Согласно 
техрегламенту Таможенного сою-
за «О безопасности молока и мо-
лочной продукции» в питьевом 
молоке не допускается наличие 
сухого молока и воды.

Какие именно российские ком-
пании интересуют ведомство,   в 

обращении не уточняется, но 
факт проверки РБК подтверди-
ли, в частности, в PepsiCo. Как 
рассказала директор по коммуни-
кациям PepsiCo по России, Укра-
ине и СНГ Марина Зибарева, на 
прошлой неделе, 18 ноября, ком-
пания получила письмо от ГБУ 
«Мосветобъединение» об обнару-
жении сухого молока в питьевом 
стерилизованном молоке жирно-
стью 3,2% для детского питания 
старше трех лет (продукция была 
произведена на Лианозовском 
молочном комбинате, входящем 
в АО «Вимм-Билль-Данн»). «Мы 
строго соблюдаем действующее 
российское законодательство и 
Таможенного союза и не исполь-
зуем сухое молоко при производ-
стве питьевого молока», — под-
черкнула Зибарева.

В компании Danone РБК от-
казались комментировать ситу-
ацию, предложив обращаться за 
комментариями в Союзмолоко.

Представитель Союзмолока 
Мария Жебит сообщила, что пись-
ма об обнаружении сухого молока 
в продукции получили и некото-
рые другие переработчики.  

Но проверки Россельхознад-
зора уже вызывают ряд вопросов 
у Союзмолока. Согласно обраще-
нию к Аркадию Дворковичу, от-
раслевой союз не доверяет мето-
ду, который использует служба 
при выявлении сухого молока в 
продукции. Как указано в письме, 
при проверках используется ме-
тод иммуноферментного анали-
за — аналогичный тому, который 
применялся для анализа белорус-
ского молока. В Союзмолоке отме-

чают, что метод не прошел науч-
но-техническую экспертизу. 

Официальный представитель 
Россельхознадзора Юлия Мела-
но на просьбу прокомментиро-
вать заявление союза ответила, 
что ведомство не получило копии 
письма и «ответить по существу 
[на претензии] не представляется 
возможным». Вместе с тем она от-
метила, что все действия Россель-
хознадзора осуществляются стро-
го в рамках закона и «направлены 
исключительно на защиту потре-
бителя от некачественных и не-
безопасных продуктов». «В от-
личие от Союзмолока, который, 
очевидно, пытается сделать все, 
чтобы определенные недобро-
порядочные компании продол-
жали свою незаконную деятель-
ность», — отметила она. 

КОНТРОЛЬ

22 ноября Дмитрий Медведев подписал постановление «О ведении реестра виноградных насаждений», и в тот же 
день пресс-служба «Массандры» сообщила о начале розлива вина защищенного географического указания
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АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

В ноябре ставки по вкладам 
в долларах и евро в крупней-
ших банках вновь снизились. 
На какой доход можно рас-
считывать с учетом укрепле-
ния доллара и когда лучше 
открывать вклад в валюте?

За прошедший месяц доходность 
валютных депозитов в банках, от-
слеживаемых РБК, уменьшилась. 
Однако не слишком сильно, речь 
идет о сотых процентного пункта. 
Сильнее всего снизились став-
ки по шестимесячным вкладам 
в евро — на 0,07 п.п. Доходность 
полугодовых депозитов в долла-
рах уменьшилась на 0,02 п.п., го-
довых — на 0,04 п.п.

Самые высокие ставки сейчас — 
по вкладам сроком от шести меся-
цев до года. Новые клиенты чаще 
всего открывают депозиты в дол-
ларах именно на такой срок, отме-
чает руководитель дирекции част-
ного банковского обслуживания, 
старший вице-президент  банка 
ВТБ Дмитрий Брейтенбихер.

Больше 1% годовых по вкладам в 
долларах сроком на шесть месяцев 
в ноябре предлагают только МКБ и 
Бинбанк. Под 1% годовых $1 тыс. 
можно разместить в Московском 
индустриальном банке (депозит 
«Накопительный»). Самые высокие 
ставки на годовые вклады в долла-
рах — в тех же банках.

Евро выгоднее всего хранить 
в банке «Югра»: ставка по вкла-
ду «Доходный год» на шесть ме-
сяцев в этом банке составляет 1,2% 
годовых. Чуть выше будет став-
ка по годовому депозиту в этом 
же банке — 1,4% годовых. Также 
относительно высоки ставки в 
МКБ (1,25% годовых) и в Москов-
ском индустриальном банке (1% 
годовых).

Ставки по валютным вкладам в 
ближайшее время не будут замет-
но снижаться, считает Брейтен-
бихер из ВТБ. Профессор финан-
сов Российской экономической 
школы Олег Шибанов считает, что 
доходность таких депозитов ста-
билизируется на уровне 1–1,5% 
годовых. Небольшой рост ставок 
может вызвать ожидаемое повы-
шение ставки ФРС в декабре. До-
ходность вкладов в евро, вероят-
нее всего, будет чуть выше нуля, 
прогнозирует Шибанов.

Консультант консалтинговой 
группы «Личный капитал» Дми-

трий Герасименко полагает, что 
ставки по валютным депозитам 
могут начать расти в ближай-
шие несколько месяцев. «В пре-
дыдущие месяцы клиенты ак-
тивно выводили валюту со своих 
счетов, и, по оценке аналити-
ков, сейчас обязательства банков 
выше, чем их валютные акти-
вы. Так что, возможно, им в бли-
жайшее время потребуется ва-
люта, а быстрее всего привлечь 
ее можно, подняв процентные 
ставки  по  вкладам», — говорит 
эксперт.

Деньги в банках сейчас лучше 
держать в рублях, уверен зампред-
правления АКБ «Ланта Банк» Дми-
трий Шевченко. Доходность рубле-
вых депозитов выше доходности 
валютных вкладов, к тому же став-
ки рублевых вкладов снижаются, 
и сейчас важно не затянуть с от-
крытием депозита, отмечает он. 
«Хранение сбережений в разных 
валютах позволит уберечь их от 
обесценения из-за курсовых ко-
лебаний, но это схема по сохране-
нию сбережений, а не схема зара-
ботка», — поясняет банкир.

Если есть намерение зарабо-
тать, то стоит инвестировать в цен-
ные бумаги, которые могут прине-
сти доходность в валюте, говорит 
Шибанов. Если же предпочтитель-
нее безрисковые вложения, то 
лучше остановиться на депозите. 
Чтобы максимально обезопасить 
их, сбережения надо разделить и 
часть хранить в валюте, а часть в 
рублях, рассказывает Герасимен-
ко. «Общая рекомендация — хра-
нить в рублях резерв на три-пять 
месяцев. А долгосрочные сбере-
жения — половину держать в дол-

ларах, четверть — в евро и столько 
же в рублях», — говорит консуль-
тант. Выбранной пропорции луч-
ше придерживаться, невзирая на 
колебания курса, добавляет он.

Курс доллара в ближайшее вре-
мя будет зависеть от решения ФРС 
по ставке, напоминает Шибанов. 
Наиболее вероятный сценарий — 
укрепление американской валю-
ты. «Однако рубль по отношению 
к доллару все равно будет относи-
тельно крепким, и даже повыше-
ние ставки ФРС не должно силь-
но ослабить российскую валюту, 
потому что рублю дает поддерж-
ку цена на нефть», — говорит он. 
На евро же изменение нефтяных 
цен будет отражаться негативно, и, 
скорее всего, курс европейской ва-
люты по отношению к рублю сни-
зится, считает Шибанов. С ним со-
глашается аналитик «Алор Брокер» 
Кирилл Яковенко: динамика курса 
европейской валюты остается не-
гативной. Только во втором полу-
годии евро уже дважды опускался 
до 68,5 руб., напоминает он. При 
этом Европейский центральный 
банк пока не собирается отказы-
ваться от политики количествен-
ного смягчения, поэтому в следую-
щем году европейская валюта вряд 
ли будет укрепляться, продолжает 
Яковенко. «Долгосрочные инве-
стиции в евро сейчас выглядят от-
кровенно рискованно, уже не го-
воря о вкладах», — заключает он.

Переводить сбережения в ва-
люту лучше сейчас, и предпочти-
тельнее покупать доллары, расска-
зывает Яковенко. По его словам, 
после встречи ОПЕК 30 ноября 
может вырасти цена на нефть, 
если будет достигнуто соглаше-
ние об ограничении объемов до-
бычи. «Вслед за нефтью потянет-
ся и рубль, что обеспечит хорошую 
возможность для покупки валюты 
до заседания ФРС», — продолжает 
аналитик. А после заседания ФРС 
14 декабря курс доллара начнет ра-
сти, напоминает Яковенко. 
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Банки незначительно снизили доходность по валютным вкладам

Ставки с надеждой на ФРС

Небольшой рост 
ставок может 
вызвать ожидаемое 
повышение ставки 
ФРС в декабре. 
Доходность вкладов 
в евро, вероятнее всего, 
будет чуть выше нуля, 
прогнозирует эксперт

Максимальные ставки по вкладам на сумму $1 тыс. и €1 тыс. в 15 крупнейших банках, % 
Банки ранжированы по объему привлеченных средств физлиц по данным Frank RG       

Банки
3 месяца 6 месяцев 12 месяцев

Название вклада
$ € $ € $ €

Сбербанк 0,01 0,01 0,15 0,01 0,7 0,01 «Сохраняй», «Пополняй», «Управляй»

ВТБ24 — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада – $3 тыс. и €3 тыс.

Альфа-банк 0,3 0,01 0,6 0,01 1,1 0,01 «Победа», «Премия», «Премьер», «Потенциал»

Газпромбанк 0,2 0,01 0,7 0,01 1,1 0,08 «Газпромбанк – Перспективный»

Россельхозбанк 0,15 0,01 0,4 0,01 1 0,1 «Классический»

Банк Москвы 0,05 0,01 0,8 0,01 0,8 0,01 «Максимальный доход», «Максимальный рост», «Максимальный комфорт»

Райффайзенбанк — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада – $5 тыс. и €15 тыс.

Промсвязьбанк — — 0,7 — 1,6 0,35 «Моя копилка»

«Открытие» 0,35 0,1 0,85 0,1 1,59 0,2 «Основной доход»

Бинбанк 0,45 0,1 1,2 0,35 1,7 0,85 «Максимальный процент»

Росбанк — — 0,1 — 0,3 — «150 лет надежности»

МКБ 0,75 0,25 1,25 0,75 1,75 1,25 «Все включено» тариф «Максимальный доход»

Совкомбанк — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада – $5 тыс. и €5 тыс.

«Югра» — 0,9 — 1,2 — 1,4 «Доходный год»

Московский индустриальный банк 0,75 0,25 1 0,5 1,75 1 «Накопительный», «Классический»

Средняя ставка 0,33 0,17 0,7 0,3 1,22 0,48

  – ставка снизилась    – ставка повысилась      
Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 21 ноября 2016 года
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